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инструктор областного совета 
профсоюзов В*.’ Туликова. — 
Предусмотрены меры мате
риального и морального по
ощрения. Облсовпроф выде
лил для поощрения льготные

Придавая исключительное 
значение устранению послед
ствий аварии на станции 
Свердловск - Сортировочный, 
исполком областного Совета 
народных депутатов и пре
зидиум областного совета 
профсоюзов организовали со
циалистическое соревнование 
среди коллективов строитель
но - монтажных организа
ций, управлений заводов-по
ставщиков, проектных орга
низаций, участков и бригад 
за досрочный ввод объектов 
жилья и культурно-бытового 
назначения в Железнодорож
ном районе Свердловска. Ут
верждены условия областно
го социалистического сорев

нования, которые с 1 декаб
ря введены в действие. Соз
дан областной профсоюзный 
штаб по руководству сорев
нованием, возглавил его 
председатель обкома проф
союза рабочих строительства 
и промышленности строи
тельных материалов В. Пче- 
лин.

— Поставлена задача осу
ществлять постоянный опера
тивный учет и контроль за 
выполнением графиков рабо
ты и обязательств, обеспече
нием широкой гласности хо
да соревнования, выявлением 
и распространением передо
вого опыта, — комментирует 
постановление член штаба

туристические путевки в со
циалистические страны. Об
ластному управлению торгов
ли выделено для внеочеред
ной продажи победителям 
социалистического соревно
вания, передовикам произ
водства, занятым на устра
нении последствий аварии, 
группу товаров повышенного 
спроса.

Облисполком и президиум 
областного совета профсою
зов выразили уверенность, 
что трудовые коллективы, 
участвующие в строительст
ве объектов жилья и куль
турно - бытового назначения 
в районе аварии, выполнят 
ответственные задания.

ПОЗИЦИЯ

Надежда
Смоленцева:

АНКЕТНЫЕ ДАННЫЕ: молодой коммунист, секре
тарь комсомольской организации механического цеха 
Невьянского механического завода, закончила Неввян- 
ское СПТУ, контролер ОТК.

Игорь Ампелонов, секре
тарь заводского комитета 
комсомола:

— На протяжении долгих 
лет за комсомольским работ
ником утвердилась слава 
этакого сухаря, человека, жи
вущего по букве инструкции, 
механически исполняющего 
пункты и параграфы различ
ных бумаг. А вот у Нади есть 
очень хорошая черта — от
зывчивость. И довольно ред
кое ее сочетание с исполни
тельностью. Я бы даже ска
зал, с пунктуальностью. Пов
торять, дважды напоминать ей 
не нужно.

ФАКТ БИОГРАФИИ. Задол
го до Дня Победы в завод
ском комитете комсомола на
помнили Наде, что к празд
нику надо бы навести поря
док у памятника воинам граж
данской и Великой Отечест
венной войн. Над памятником 
этим как раз и шефствует ме
ханический цех.

— А мы уже все сделали,—

ПО ПУТИ 
ПЕРЕСТРОЙКИ
Тезисы доклада бюро обкома ВЛКСМ 
на V пленуме обкома ВЛКСМ

Б
ЮРО обкома ВЛКСМ на
кануне серьезного экза
мена.. Наша задача—от

читаться перед членами обла
стного комитета комсомола о 
той работе, которую проде
лали бюро, аппарат обкома 
после XX съезда ВЛКСМ, 
XXV областной отчетно-вы
борной комсомольской кон
ференции. Это время было 
наполнено многими шагами, 
направленными на сохранение 
и подъем авторитета област
ной комсомольской организа
ции. Какие-то шаги были 
удачными, какие-то не со
всем, какие-то прямо оши
бочными. Об этом мы и долж
ны сказать сегодня. Следует 
только добавить, что в слож
ное время углубления пере
стройки в комсомоле мы не 
застрахованы от ошибок, так 
как идем еще неизведанным 
путем, путем продиктованным 
революционными преобразо
ваниями в стране, в партии, 
во всем нашем обществе. Это 
движение продолжается, и 
нам особенно важно сверить 
его с вами, найти корни не
достатков, выработать меры, 
предохраняющие нас от их 
появления снова. Мы считаем 
своим долгом взыскательно и 
самокритично оценить свою 
деятельность по руководству 
перестройкой в областной 
комсомольской организации, 
сравнить достигнутые резуль
таты с задачами, которые по
ставлены XX съездом ВЛКСМ, 
II ппенумом обкома комсо
мола.

Более того, мы считам сво
им долгом не только отчи
таться и с учетом проведен

Читайте вторую страницу

ЛАУРЕАТЫ — 
МОЛОДЫЕ 
УЧЕНЫЕ

Под таким заголовком 23 но
ября в газете «На смену!» был 
опубликован список лауреатов 
молодежных премий обкома 
ВЛКСМ, Уральского отделения 
АН СССР, областного правле
ния научно - инженерного об
щества в области науки и тех
ники в 1988 году. Сегодня мы 
знакомим вас с молодыми уче
ными области, которым при
суждены поощрительные пре
мии.

В. Власову, А. Баталову. 
П. Зенкову, Н. Емелиной 
(СвердНИИхиммаш) за работу 
«Вакуум выпарная установка 
для переработки сточных вод 
гальвонических производств».

А. Чествилову, Е. Корелину, 
Ю. Хмелеву, А. Корелину, А. Бо
родину, В. Трощенко (Сверд- 
НИИхиммаш) за работу «Созда
ние красильни - отжимного аг
регата «Радуга-125» для обра
ботки штучного трикотажа Ми
нистерства легкой промышлен
ности»:

Г. Четзерикову (НПО «Авто
матика») за работу «Эмулятор 
дисковой памяти для микро- 
ЭВМ»:

С Мартюшову, М. Филимо
нову (институт математики и 
механики УрО АН СССР) за ра- 
роту «Численно - аналитиче
ские методы исследования не
линейных волновых процес
сов в гидродинамике»:

С. Ярцеву (институт физики 
металлов УрО АН СССР) за ра
боту «Специфика электронных 
свойств быстрозакаленных 
сплавов переходных металлов 
в сверхпроводящем и нормаль
ном состояниях»:

А. Путилову, М. Поспелову,

«ГЛАВНОЕ-ЭТО ОТВЕТСТВЕННОСТЬ»
изумилась напоминанию На
дя. — А потом еще и суб
ботник провели. Андрей Куш- 
кин, он хороший слесарь, ме
таллическую оградку отре
монтировал, мы ее покрасили.

ДИАЛОГ. Я спросил Надю:
— У вас в цехе идет соци

алистическое соревнование за 
звание «Лучший молодой ра
бочий». Из этого списка вы 
себя вычеркнули, хотя, как 
мне стало известно, вас внес
ли туда вполне законно: про
изводственные показатели у 
вас — такие бы каждому. Что 
послужило причиной?

— Понимаете, как-то не
ловко перед ребятами. — Мне 
же доплачивают. А победи
тель этого соревнования полу
чает персональную надбавку.

— Доплачивают — за сек
ретарство?

— По-моему, считается вро
де как за бригадирство, — 
смутилась Надя.

(А чего тут смущаться? Кто 
уходит позже всех из цеха 

ного анализа предложить об
ластной организации ряд кон
кретных действий на перспек
тиву.

Х
ОТЕЛОСЬ бы напомнить, 
какие главные задачи 
ставил перед областной 

организацией в мае 1987 года, 
сразу после окончания XX 
съезда ВЛКСМ, обком комсо
мола, чему была подчинена 
деятельность бюро.

Основная цель — обеспече
ние активной, инициативной, 
творческой работы каждой 
первичной комсомольской ор
ганизации. Добиться этого 
можно только на оснозе кон
кретных дел каждой органи
зации. Дел, рожденных са
мыми насущными задачами 
трудового или учебного кол
лектива, де^ находящихся 
на стыке общественных и лич
ных интересов всех членов 
этого коллектива, в том числе 
и комсомольцев.

Б
ЮРО обкома ВЛКСМ 
было избрано на I пле
нуме обкома комсомо

ла в феврале 1987 года 
сразу после окончания рабо
ты XXV областной отчетно- 
выборной конференции, в 
составе 13 человек. За про
шедшее время его состав не
сколько изменился. По раз
личным причинам (основная— 
смена места работы) из соста
ва выведены А. Кондрато
ва, Н. Хальзов, А. Бойко, 
В. Теплых, В. Бекленищев и 
введены В. • Цыпленков, 
В. Ефимчик, А. Скоморохов. 
Таким образом, в последнее 
время в составе бюро было 
11 человек.

В. Кабалдаеву (Восточный угле
химический научно - исследо
вательский институт) за рабо
ту «Совмещенный процесс тер
мической подготовки шихты и 
тушения кокса»;

И. Кузнецовой (институт эко
логии растений и животных 
УрО АН СССР) за работу экс
периментальная экология и 
таксонометрический статус ря
да форм горных и тундровых 
полевок»:

В Вершинину (институт эко
логии растений и животных 
УрО АН СССР) за работу «По
пуляционные особенности ам
фибий ко^'пного промышленно
го города»:

М. Цимбалисту (институт ме
таллургии УрО АН СССР) за ра
боту «Газофазный синтез ZnS^ 
и технология получения семни 
да цинка»:

Б. Чойнзонову, А. Жинину, 
А. Алексееву (Уральский поли
технический институт) за рабо
ту «Разработка реакторов для 
бескислородной паровой гази
фикации буроугля и конверсии 
с целью получения технологи
ческих газов»:

Р. Оганесяну («Унипромедь») 
за работу «Искусственная кров
ля для безопасной и высоко
производительной обработки 
мощных участков бокситовых 
месторождений»:

В. Иванову. И. Воронцову 
(Уральский политехнический 
институт) за работу «Лабора
торный способ определения ме
ханических свойств крупно
блочных материалов»:

В Мацану, В Кузьмину, 
А. Судакову, В. Ворошину 
(Свердловский научно - иссле
довательский институт охраны 
материнства и младенчества) 
за работ' «Внедрение новых 
методов лечения в практику 
реанимации и обезболивания в 
акушерстве и неоналогии»:

Н. Ростовцевой (институт 
экономики УрО АН СССР) за 
работу «Методика распреде
ления фонда материального по
ощрения предприятия по це
хам основного производства. 
Расчет нормативов стимулиро
вания». 

после смены? — неосвобож
денный секретарь цехового 
комитета комсомола. Кому 
чаще всех приходится бывать 
на всяких совещаниях, заседа
ниях, а потерянное время 
потом компенсировать то ли 
«работой до пота», то ли до
полнительной сменой? Ведь от 
обязанностей контролера ОТК 
секретаря никто не освобож
дает, стало быть, рабочая нор
ма его остается...).

ДИАЛОГ. — А теперь вот о 
чем. Ваш цех потихоньку пе
реходит на хозрасчет. Как идут 
дела?

— Да, новая форма оплаты, 
конечно, стимулирует. Но у 
нас сложность в чем? Вот мы 
трое контролеров в нашей 
смене на механическом участ
ке — Светлана Лузина, На
дежда Кузьминых и я — счи
таем, что резко менять фор
мы хозяйствования, оплаты 
труда нельзя. Надо постепен
но. Вот смотрите: сейчас у 
нас изготарливаются детали 
шести наименований. Трудоем
кость в их изготовлении очень 
разная. Как можно, скажем, 
токарю платить за количество 
штук, не учитывая трудоем

фоторепортаж
Мотальный участок ткацкого производства встретил нас 

приглушенным шумом мотальных автоматов. Эти новые 
машины чехословацкого производства по сравнению со 
старыми, изготовленными нашей промышленностью, ра
ботают в несколько раз тише. Поэтому разговору с Розой 
Гайсиной и Светланой Лапаевой нам ничто не мешало. 
Обе дёвушки пришли на Свердловский камвольный ком
бинат по одному пути — после окончания базового учи
лища М 74 — и сразу на мотальный участок.

Светлана работает здесь уже четвертый год. Профорг, 
ответственная за социалистическое соревнование в своей 
смене. Стала молодым наставником и, говорят, неплохим, 
хотя сама еще недавно была робкой ученицей. Не случай
но комитет комсомола ткацкого производства на вчерашнем 
собрании дал рекомендацию Светлане Лапаевой для вступ
ления в партию. А ровно через неделю ее будут принимать 
кандидатом в члены КПСС.

Роза Гайсина трудится на камвольном комбинате чуть 
меньше — второй год. Но и за этот короткий срок она 
сумела зарекомендовать себя только с хорошей стороны. 
Десять месяцев подряд держит она пальму первенства в 
соревновании внутри бригады. А комсомольско-молодеж
ный коллектив М. Миргазова, где работают Роза и Свет
лана, считается одним из лучших на комбинате.

Б. ПЕТРОВ.
НА СНИМКЕ: Роза Гайсина и Светлана Лапаева.

Фото Л. БАРАНОВА.

ГОРОД—ДЕТЯМ
ВСЕ расселись по ме

стам, дверь захлопну
лась, и переполненный рабо
чий автобус тронулся.

— Представьтесь, пожалуй
ста, — обратилась я к двум 
женщинам, сидящим впереди.

— Кожевникова Любовь 
Сергеевна, председатель 
профкома медико - инстру
ментального завода, но да
вайте сначала поговорим с 
детьми.

Так началась поездка 
группы ребят-шестиклассни- 
ков из нижнетагильского 
детского городка на медико
инструментальный завод. В 
это же время на автобусах 
разных марок, на .рафиках» 
и «уазиках» (и даже на так
си!) от ворот детского город
ка остальные воспитанники 
уезжали на другие заводы и 
фабрики^ бытовые и куль
турные учреждения нашего 
города. Это началась очеред
ная, ставшая традиционной 
акция «Город — детскому 
дому», впервые проведенная 
в прошлом году. В этот день 
воспитанников детского го
родка приглашают к себе в 
гости производственные кол
лективы Нижнего Тагила.

Большая часть взрослых 
участников акции относится 
к приезду детдомовцев не 
как к очередной «детской» 
экскурсии, понимает, что 

Состарилась и попритихла 
деревня Давыдково. Утрами 
коров выгоняют не бойкие мо
лодые хозяйки, а пожилые 
женщины и старики. Погля
дишь—не деревенька, а обвет
шавший дом для престарелых. 
Только не числится он в собе
совских реестрах и не поль
зуются здешние старики бла
гами государственной опеки. 
Сами «тянут» из последних 
сил деревню, держась доуг 
за друга и за хозяйство. Они 
знают кто сколько накосил, 
какой скот в зиму пустил, а 
веснами считают, сколько те
лят-ягнят прибавилось. У 
каждого ли выводок гусей, кто 
в город съездил за бройлера
ми. И не от зависти это, а для 
уверенности, что все, слава 
богу, перезимовали, что де
ревня пока еще жива.

Бабушки давыдковские, хоть 
многие и одни живут, а в 
общем-то не сироты. Все дет-

кость? Ведь некоторые поня
ли хозрасчет так: мол, сделал 
больше—больше и получи. А 
та же самая трудоемкость, а 
качество? Конечно, при опре
деленной сноровке можно уве
личить выпуск деталей, для 
обработки которых требуется 
одна-две операции, без ущер
ба для качества. А если кон
фигурация посложнее, опера
ций побольше?

Сейчас нам, контролерам, 
сложнее, потому что и от 
нашей работы стала больше 
зависеть оплата труда рабо
чих. Раньше от нас требова
лась оценка качества изделия, 
точность его параметров. Те
перь для того, чтобы приз
нать деталь просто годной, 
надо знать, какой технологиче
ский цикл она прошла.

ФАКТ БИОГРАФИИ. В конце 
нашего разговора Надю было 
не узнать. Она оживилась, 
даже разгорячилась, говори-’ 
ла убежденно, со знанием де
ла. Даже Игорь Ампелонов, 
когда вошел, посмотрел на 
нее так, как будто в первый 
раз увидел. Хотя сам сказал, 
что может по пальцам пере
считать комсомольских акти

ребятам, лишенным домаш
него общения со взрослыми, 
в этой экскурсии важно 
внутреннее, духовное обще
ние, более практичная, чем 
домашним детям, беседа у 
станка, дружеский неофи
циальный разговор.

Если в прошлом году ребят 
принимали такие гиганты, 
как НТМК и УВЗ, то в этот 
раз их ждали на произ
водственном объединении 
«Уралхимпласт» и на 
«Уралдомнаремонте» № 2,
мебельной фабрике и авто
транспортном предприятии 
(ПОГАТ), гормолзаводе и 
кондитерской фабрике, три
котажном объединении и 
книготорге, аптеке и Доме 
быта «Эра»... На 98 пред
приятиях...

— Мы еще не имеем опы
та проведения таких встреч. 
Просто стараемся, чтобы по
лучилось интереснее, сердеч
нее. Сейчас хоть знаем, как 
с ними разговаривать, а в 
прошлом году, когда дево
чек - десятиклассниц ждали, 
так волновались... Мы им 
показывали цех, где женщи
ны работают, а мальчиков в 
инструментальный цех ве
дем, — рассказывают Лю
бовь Сергеевна и председа
тель женсовета О. И. Андре
ева, пока ребята рассматри
вают витрину с продукцией

животноводство — ударный фронт

Боль и надежда Давыдкова
ные, только дети и внуки, по 
их рассказам, живут в Сверд
ловске, Перми, Ревде, Перво
уральске и... даже в Мурман
ске. Оторвались от корней, в 
других местах свили новые 
гнезда. И то сказать, как удер
жать детей рядом: школы нет, 
детсада нет, библиотеки, клу
ба, больницы... ничего нет, 
один старенький магазин. Ни
какого строительства. И без
дорожье...

Однако появилась у деревни 
надежда на возрождение. И в 
первую очередь благодаря 
таким людям, как Гаязовы. 
Мугдасим Гаязов и его жена 
Рахима старались воспитывать 
своих детей верными отчему 
дому.

— Зачем наследников ра

вистов, которые не мыслят 
себя без своего родного за
вода, вот так, как Надежда 
Смоленцева. А сама Надя до
бавила: завод для меня и 
есть жизнь.

Родилась она в рабочей 
семье, родители трудились 
тоже на Невьянском механи
ческом, только недавно вышли 
на пенсию. На заводе работа
ют и три Надины сестры. 
Рождается династия, ибо и у 
Нади, и ее сестер вырастут 
дети и пойдут на этот завод. 
Непременно пойдут, потому 
что уже сейчас знают о тру
довых заботах родителей.

ОБЩЕСТВЕННАЯ РАБОТА. 
И коль скоро речь зашла о 
детях то сразу же вспомни
лась Надина фраза: «Больше 
всего мне самой нравится ра
бота по месту жительства, по
тому что она большей частью 
связана с детьми».

За цеховой комсомольской 
организацией, которая насчи
тывает 35 человек, закреплен 
один из жилых районов го 
улице Семашко. И особенно 
часто комсомольцев можно 
видеть там в летнее время, в 
пору школьных каникул, ког

МИЗа, слушают объяснения 
экскурсовода — инженера- 
конструктора Л. И. Чениной.

О том, что на МИЗе к ожи
даемым гостям отнеслись 
серьезно, уважительно, гово
рит в первую очередь то, что 
все, кому по «сценарию» на
до было разговаривать с деть
ми, были мастерами высоко
го класса, кадровым^ рабо
чими производства, уважае
мыми людьми завода.

Инженер - конструктор 
Л. И. Ленина — сама воспи
танница школы-интерната — 
пришла на завод после вось
мого класса. Самый высо
кий 6 разряд у токаря-рас
точника Виктора Константи
новича Хухалевя, с которым 
можно поговорить и о зара
ботках, сравнив их с учени
ческими, о том, где и за

стить, если под старость одно
му остаться, — считает Мугда
сим. — Выходит, так: пока мо
лодой, все заботы о них, а 
когда занеможешь, когда нуж
на помощь, их и нет с тобой 
рядом. Плохо это, несправед
ливо. И надо, чтобы не толь
ко отец-мать, но и деревня 
могла на детей рассчитывать. 
Если здешний ее бросит, чу
жому она и вовсе не нужна.

Пока еще не о своей старо
сти говорит Мугдасим, он из 
среднего поколения—и полве
ка еще не разменял, но не хо
чет он разделить участь мно
гих своих односельчан. Все 
трое его детей остались в Да- 
выдке ве. Сын Венер — шо
фер. Когда женился, все вме
сте помогали ему обстроиться, 

да не уехавшие никуда дети 
оказываются предоставлен
ными самим себе. Нынешним 
летом, например, для них бы
ло организовано множество 
мероприятий: и культпоходы, 
и экскурсии, и короткие — 
на день — походы по окрест
ностям родного города. Но 
особенную радость ребятиш
кам доставили соревнования 
«Веселые старты» и конкурс 
«Рисунок на асфальте».

— Сколько же у нас оказа
лось способных, даже талант
ливых детей, — восклицала 
Надя Смоленцева. — Честное 
слово, вот видишь их часто, 
вроде знаешь их характеры, 
привычки, способности, и вот 
тут — на тебе! — открытие. В 
один день, в один час.

МЕЧТА. Надя уже говорила, 
как трудно сейчас контроле
рам ОТК. Жизнь идет вперед. 
Значит, и человек должен 
развиваться, расти.

Летом Надя была на учеб
ных курсах для того, чтобы 
повысить разряд.

— Сколько нового узнала,—• 
вспоминает она. — Учиться на
до обязательно. Я давно меч
таю о техникуме, у нас есть 
вечерний механический. Но 
когда закончила училище, при
шла на завод, первое время 
казалось, что все знаю, да и, 
честно говоря, немного надо
ели эти занятия. Часами си- 
дишь-сидишь, а на улице

какое время можно обучить
ся его специальности.

Так хочется Саше Шарло- 
имову взять в руки этот бле
стящий инструмент, а не ре
шается: вдруг нельзя. «Да
вай вместе», — и вот уже 
под наблюдением слесаря- 
инструментальщика Сергея 
Ведемкина Саша изучает 
штанген-рейсмус.

— А мы на станке рабо
тали, — сообщает он через 
некоторое время. И пусть Ви
талий Резников, борясь за 
справедливость, уточняет; «Я 
скорости переключал, а он 
только мешал», Сашка и ве
чером будет сообщать всем, 
кто случайно окажется ря
дом: «А я на станке рабо
тал».

Может быть, именно сегод
ня восьмиклассник Сережа 
Мальцев тоже решает для 
себя самый трудный жизнен
ный вопрос: «Кем быть?». И 
разве не в этом цель встре
чи?

А вот и вторая, тоже тра
диционная часть праздника— 
чаепитие. Не только салаты, 
пельмени, пироги и другие 
лакомства, над приготовле
нием которых тоудились кла
довщица Л. С. Адамчук, 
полировщица Л. II. Кур- 
зина, шлифовщица Н. И. 
Трофимова, мастер участка 
Л. И. Маринина — радовали 
ребят, создавали семейную 
уютную обстановку.

— Для вас наш председа
тель общества рыбаков и 
охотников Александр Василь
евич Майстренко принес с

своим хозяйством обзаве
стись. Дочь Дина работает 
свинаркой на Русскокаршин- 
ской ферме совхоза «Верхти- 
синский». Живут в совхозном 
доме, на их подворье корова, 
овцы, гуси. А старшая дочь 
Римма по образованию зоо
техник. Они с мужем и стали 
инициаторами семейного под
ряда на свинокомплексе в Да
выдкове. Впятером управля
ются с тысячным поголовьем. 
Пока идет все так, как намети
ли. Сами ремонтируют поме
щение, корма готовят, ухажиу 
вают, лечат. Благо в колле»/ 
тиве есть тракторист, элек
трик, сварщик, зоотехник. С 
появлением настоящих хозяев 
на комплексе и у руководства 
совхоза появился интерес к 

солнышко, ветерок ласковый. 
Когда поняла, что знаний ма
ловато, учиться времени не 
оказалось: замужество, ребе
нок, потом вот секретарем из
брали. Но в техникум я все 
равно поступлю. Да, с комсо
мольской работы тогда, на
верное, придется уходить. И, 
честно говоря, многое поте
ряю: постоянное общение со 
своими ребятами, наши дела, 
задумки, споры. Даже без на
гоняев там, — она подняла 
вверх палец, — будет чего- 
то не хватать.

— И кого бы рекомендова
ли на свое место?

— О, этот вопрос я уже дав
но решила: конечно, Таню Ве
дерникову, технолога. Чело
век она серьезный, ответст
венный. Ей бы побольше ак
тивности, но ведь все при
ходит с опытом, правда?

ВОПРОС — ОТВЕТ.
— Надя, перестройка в 

комсомоле, на ваш взгляд, с 
чего ее надо начать?

— Я твердо убеждена, что 
в комсомол не надо тащить 
силой, так сказать, скопом, гур
том. Нужно, по-моему, ввести 
кандидатский стаж, как в пар
тии. Пусть к нам придет мень
ше людей, но зато эти люди 
будут значительно лучше ра
ботать. Ответственнее. С ни
ми будет гораздо интересней.

В. БЕЛОУСОВ.
Невьянск.

охоты этого зайца, — и улы
баются ребята.

— Для вас..., — ив чашку 
каждого течет янтарный 
мед с пасеки В. К. Хухарен- 
ко.

— Они не знают, что это 
такое, — объясняет Сережа 
Мальцев, глядя, как осторож
но пробуют мед второкласс
ники.

А подарки (хоккейные 
клюшки, фляжки для люби
телей походов, небольшая би
блиотечка) удачно заверши
ли вечер. Завершили... Нет, 
самое главное: Л. С. Адам
чук обещала научить их ле
пить такие же маленькие- 
маленькие пельмени, когда 
они будут вместе проводить 
день именинника (уже в ин
тернате). Будет ли эта друж
ба крепкой, настоящей — 
покажет время. Но в мае, де
вочки из детского . городка 
назвали своим другом ком
сорга завода эмальпосуды 
Нину Чистякову («Она была 
нашим экскурсоводом в день 
«Город—детям» и с тех пор 
часто приходит к нам»).

Детский праздник еще не 
окончен. Все жители детско
го городка, все 4 интерната 
собираются в кинотеатре 
«Родина» на специальный 
сеанс с кнновикториной, мо
роженым и приключенческим 
фильмом. А самым послед
ним, нигде не запланирован
ным мероприятием будет ве* 
черний обмен впечатления
ми.

И. МАРЧЕНКО.
Нижний Тагил.

возрождению Давыдкова. Как 
сказал директор совхоза 
А. Л. Ширяев, уже утвержде
на смета на строительство до
роги от Русских Каршей до 
Давыдкова, по деревне и до 
Свинокомплекса. Стоить это 
будет недешево — более 860 
тысяч рублей, однако без до
роги не бойтись. Начнется 
строительство в 1989 году. 
Уже начато возведение мед
пункта. Весной следующего 
года планируется строитель
ство детского сада. Все это 
уже не слова, а конкретные 
дела. И есть надежда, что два 
здешних первоклассника, ко
торые пока каждый день по 
бездорожью шагают в школу 
соседнего села, получат атте
статы уже в своей давыдков
ской школе и, повзрослев, не 
бросят родную деревню, оста
нутся здесь навсегда.

Н. ВИСКУНОВА.
Ачит.

ВМЕСИ С РАБОЧИМИ
Смотр-конкурс трудового 

мастерства, в котором при
нимают участие учащиеся 
10 класса школы № 33, ра
ботники школьного цеха, 
стал в производственном 
объединении «Радуга» тра
диционным.

Вместе с кадровыми ра
бочими цеха № 1 (цех сбор
ки игрушек) собрались 
школьники на митинг, пос
вященный смотру-конкурсу. 
В этом году он приурочен к 
годовщине образования 
СССР, поэтому выступаю
щие — а это были предста
вители бригад — были оде
ты в национальные костюмы 
союзных республик.

В 7.30 все бригады (а их 
было 7) цеха приступили к 
работе. Включен конвейер 
и в школьном цехе — фи
лиале цеха № 1, десяти
классники приступили к ра
боте. План напряженный, по
этому трудятся все: и ребята, 
и мастера, и учителя. Подво
дятся итоги после 1.5 часов 
работы. Бригада школьников 
на 2-м месте. Три часа ра
боты 10 класса. И вот итог: 
план перевыполнен на 180 
штук игрушек. Перед ребя
тами со словами благодар
ности выступили парторг 
И. Пяткина и начальник не 
ха Н. Г. Валов. Они вручи
ли ребятам грамоты и де
нежные премии.

Смотр-конкурс трудового 
мастерства закончился. Он 
показал, что ребята приоб
рели хорошие навыки за 
четыре года на рабочих ме
стах. Кроме того, работа на 
конвейере постоянно требует 
от них не только умений и 
быстрой работы, но и сла
женности действий, коллек
тивизма и большой ответст
венности каждого за пору
ченное дело.

3. ЧУПРАКОВА.
Верхняя Пышма.

ПЕРЕД ИМ
КАК ВСТАТЬ В СТРОЙ

Вот уже шестой год уча
щиеся школы № 4 Каменсиа- 
Уральского собирают матери
алы о своих земляках—воинах- 
интернационалистах. Здесь 
проводятся классные часы, 
посвященные героизму совет
ских солдат, митинги, конфе
ренции, занятия клуба буду
щего воина, встречи с теми 
кто прошел нелегкую службу 
в Афганистане.

Евгений Сапожников, Сер
гей ГерасенО1В, Виктор Мом- 
нин, Григорий Балдин, Анд 
рей Маркелов — все они вос
питанники школы № 4. На
первой встрече Андрей Мар
келов рассказал ребятам о 
том, как рождается солдатская 
дружба, о нелегких испыта
ниях, выпавших на их долю. 
Старшеклассники готовятся к 
службе в армии. Они уста
новили контакт с работниками 
Синарского и Красногорского 
райвоенкоматов, тоже бывши
ми воинами-интернационали
стами А. Кокаревым и 
А. Кудраком.

А. ЛАГУНОВ.
Каменск - Уральский.

ВЫСТАВКА 
«КОРЧАГИНЕЦ»

4 декабря в ДК им. Сверд
лова состоялась выставка-про
дажа произведений приклад
ного искусства, организован
ная областным правлением 
общества инвалидов и клубом 
сКорчагинец».

Было представлено немало 
интересных экспонатов. Мак
раме и вышивка Оксаны Ба
чуриной. живописные работы 
Валерия Васильевича Сычева, 
вязание Жанны Зварыгиной— 
вот лишь небольшой перечень 
красивых и необходимых ве
щей, которые все желающие 
смогли приобрести на выстав
ке.

Вырученные средства будут 
перечислены на счет общест
ва инвалидов.
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по ПУТИ ПЕРЕСТРОЙКИ
(Окончание.

Начало на 1-й стр.).

Бюро обкома рассмотрело 
20 постановочных вопросов, 
касающихся основных проб
лем жизни и деятельности 
областной комсолаольской ор
ганизации. Следуя решени
ям II пленума обкома ВЛКСМ, 
бюро и секретариат стреми
лись любой вопрос рассматри
вать комплексно, с макси
мальной пользой для комсо
мольских организаций обла
сти. Каждый подготовленный 
и рассмотренный вопрос — 
это реально существующая 
проблема, требующая анали
за на уровне обко/ла. К при
меру, в октябре этого года 
бюро обсуждало вопрос «О 
работе комитета комсомола 
Уралмашзавода в условиях 
перехода предприятия на хоз
расчет». Уверены, что, кроме 
хорошей школы для комите
та Уралмаша, сделанный ана
лиз сможет помочь комитетам 
комсомола области правиль
но спланировать свои дейст
вия в условиях нового эконо
мического механизма.

Обсуждение вопросов всег
да проходит заинтересованно, 
все члены бюро принимают 
активное участие в их обсуж
дении, хотя и не всегда мне
ния членов бюро совпадают, 
как между собой, так и с мне
нием готовившего материал 
отдела. Приходится прини
мать решения голосованием. 
Однако в основном мнения 
членов бюро совпадают, и 
нам удается вырабатывать ре
шения. Редко, но бывают слу
чаи, когда бюро не удовлет
ворено подготовкой того или 
иного вопроса, и отклоняет 
предлагаемое отделом реше
ние.

Бюро стремилось в своих 
решениях избежать деклара
тивности. Каждый из выноси
мых вопросов касался анали
за конкретного положения 
дел в конкретной организа
ции. Однако бюро считало 
необходимым знакомить со 
своими решениями все гор
комы, райкомы комсомола, 
чтобы пробудить 'X внимание 
к поднимаемым проблемам. 
Но далеко не всегда это по
лучалось. Чего стоит один 
пример. За два года бюро 
Первоуральского горкома 
ВЛКСМ на своих заседаниях 
не рассмотрело практически 
ни одного постановочного 
вопроса, тем самым отстрани
лось от анализа дел в органи
зации и, соответственно, ру
ководства ею, передоверив 
все секретарям и аппарату 
горкома.

Учитывая решения II плену
ма, касающиеся работы бюро 
обкома ВЛКСМ, мы стреми
лись изменить характер его 
деятельности. Во-первых, с 
точки зрения привлечения к 
подготовке решений членов 
выборных органов областной 
организации.

Во-вторых, чтобы избежать 
низкой эффективности реше
ний. Перестали планировать 
конкретную территорию под 
имеющуюся проблему за год 
вперед. Сейчас территория 
определяется за месяц до 
рассмотрения. Это привело к 
улучшению качества рассматри
ваемых вопросов. В целом 
у членов бюро есть удовлет
ворение от его работы.

Однако этот вопрос нужно 
рассматривать и с другой 
стороны. Доходят ли эти ре
шения до первичных органи
заций, знают ли о них рядо
вые комсомольцы? Перед пле
нумом в адрес членов обко
ма были высланы вопросы, 
касающиеся де я дельности об
кома ВЛКСМ. Полученные от
веты можно разделить на две 
группы: от освобожденных
комсомольских работников и 
от неосвобожденных членов 
обкома ВЛКСМ. Если штатные 
комсомольские работники 
критикуют нас, и критикуют, 
так сказать, со знанием дела, 
то есть прекрасно ориентиру
ясь в работе областного ко
митета, то основная масса не
освобожденных членов обкома 
очень смутно представляет 
работу выборного органа. А 
ведь это члены обкома, «то же 
говорить о рядовых комсо
мольцах.

Бюро обкома, секретариат 
стремились предоставить ком
сомольским работникам с мест 
во время их пребывания в об
коме максимум информации. 
Так, в марте был проведен 
областной семинар комсо
мольских работников, 1 раз в 
полгода собираем первых сек
ретарей на итоговое совеща
ние, кроме этого, они пригла
шаются на заседания бюро и 
секретариата. Но главное, ко
нечно, не в количестве этих 
мероприятий, а в качестве их 
проведения, в актуальности 
поднимаемых на них вопро
сов. Этим мы пока не удов
летворены.

Значительное место в рабо
те аппарата обкома занимают 
командировки ответственных 
работников на места. Это свя
зующее звено обкома с мест
ными комсомольскими органи
зациями. Бюрс уделяет 
им большое внимание. Эти 
вопросы анализируются, оце
нивается эффективность вы
ездов. Цепью мы ставим не 
просто побывать в организа
циях, но и максимально по
мочь им определиться в 
тактике и стратегии своих дей-

(Тезисы
ствий, постараться осветить 
опыт, имеющийся на других 
территориях. За 9 месяцев 
1988 года в среднем каждый 
работник обкома 51 день был 
в командировках.

С МОМЕНТА проведения 
XXV отчетно-выборной 
конференции в области 
провели работу 19 комплекс

ных бригад обкома ВЛКСМ. 
Не состоялись из намеченных 
по плану выезды бригад в 
Новую Лялю, Ирбит, Сысерть, 
Дзержинский райком Нижне
го Тагила и в Верхнюю Салду. 
Мы считаем комплексные 
бригады обкома очень нуж
ной и полезной формой рабо
ты. Однако зачастую не удов
летворены качеством их ра
боты. Обком ВЛКСМ будет и 
впредь практиковать направ
ление комплексных бригад.

Конечно же, помощь город
ским, районным комсомоль
ским организациям не исчер
пывается только направлени
ем комплексных бригад. На 
это рассчитаны целевые выез
ды работников обкома, уча
стие представителей городов 
и районов в подготовке воп
росов на бюро и секретариат, 
стажировки в обкоме ВЛКСМ, 
учеба в зональной комсо
мольской школе, ознакомле
ние выборного актива с Мето
дической литературой. Одна
ко зачастую эти формы ра
боты используются слабо.

МЫ УЖЕ не раз отмеча
ли, что в новых услови
ях возрастает ответст

венность первичной организа
ции. В областной комсомоль
ской организации в более чем 
5 тысячах первичных органи
заций состоит на учете 468 
тысяч членов ВЛКСМ, что ни
же уровня прошлого года на 
43 с лишним тысячи и на 8,3 
процента меньше, чем на 1 
января 1988 года.

В абсолютном большинстве 
своем комсомольские органи
зации стали подходить к по
полнению своих рядов более 
принципиально и строго. За 
9 месяцев 1988 года принято 
в ряды ВЛКСМ 16635 чело
век, что на 1767 больше, чем 
за тот же период прошлого 
года.

Вместе с тем строгость и 
принципиальность в подготов
ке будущих комсомольцев со
седствует с фактическим от
странением от этого процес
са городских и районных ко
митетов комсомола. Пое до
ставленное ^Х съездом 
ВЛКСМ право первичным ор
ганизациям самим решать воп
росы приема а комсомол, к 
сожалению, привело к сня
тию с себя ответственности 
со стороны горкомов, райко
мов. Бюро многих горкомов И 
райкомов ушл*и от анализа 
этой работы, не контролируют 
происходящие процессы, осо
бенно в среде трудящейся 
молодежи.

В областной комсомольской 
организации более 17 тысяч 
членов ВЛКСМ, не состоящих 
на учете (что меньше почти на 
3 тысячи человек, чем на 1 ян
варя 1988 г.), и более 27 ты
сяч членов ВЛКСМ, выбыв
ших без снятия с комсомоль
ского учета, что составляет 
5,9 процента. Обком, горко
мы, райкомы комсомола, ко
митеты ВЛКСМ пока еще не 
сумели навести должный по
рядок в учете членов ВЛКСМ.

Такая картина предстает пе
ред нами, когда мы посмот
рим на основу основ комсо
мольской работы — внутри
союзную. Ту часть, на которой 
должны основываться и ини
циатива, и творчество, и кон
кретные дела каждой комсо
мольской организации. Откро
венно говоря, похвастаться по
ка нечем. Не следует дока
зывать необходимость внима
тельного, серьезного отно
шения к этой стороне нашей 
деятельности. Тем более, что 
последний пленум ЦК ВЛКСМ 
изменил порядок работы с 
выбывшими, предоставив все 
права в решении их судьбы 
первичным комсомольским 
организациям и существенно 
уменьшив сроки работы с 
НИМИ.

ВАЖНЕЙШЕЙ формой не
посредственной демо
кратии является ком

сомольское собрание. Пони
маем ли мы это?

У бюро обкома комсомола 
уверенности в этом нет. Авто
ритет собрания в первичных 
организациях области явно 
ослаблен. Одна из главных 
причин такого положения — 
отсутствие конкретности и 
остроты в постановке вопро
сов, декларативность, заведо
мая невыполнимость прини
маемых решений, заорганизо- 
ванность. За прошедший пе
риод нам не удалось изме
нить положение. Сильна, 
очень сильна инерция застоя. 
Плюс к этому ослабили вни
мание к собраниям горкомы, 
райкомы ВЛКСМ, увлеклись 
собственными инициативами, 
стали забывать о своих пря
мых и главных обязанно
стях.

й ЕМОКРАТИЗАЦИЯ ком- 
11 сомольской жизни пред- 
^Д полагает расширяющуюся 

самостоятельность организа
ций. И в этой связи многое 
сделано в комсомоле. Сей
час комитеты ВЛКСМ многие

доклада бюро обкома ВЛКСМ на V пленуме обкома ВЛКСМ)
вопросы решают самостоя
тельно, без опеки вышестоя
щих организаций. Требуют 
дальнейшего решения значи
тельное укрепление материаль
ной базы, расширение фи
нансовой самостоятельно
сти. Новое положение 
о денежных средствах ком
сомола, принятое ЦК ВЛКСМ, 
— это, безусловно, шаг впе
ред. Однако много еще воп
росов в сфере формирования 
и расходования бюджетов 
комсомольских организаций. 
Учитывая, что на пленуме они 
будут отдельно рассматри
ваться, ограничимся одним 
выводом. Ряд первичных ком
сомольских организаций опро
метчиво посчитал финансо
вое состояние комсомола на
столько благополучным, а 
свое мнение настолько ком
петентным, что позволил се
бе, без учета реального по
ложения дел, принимать ре
шения за вышестоящие комсо
мольские органы. Боле® того, 
нарушать их решения. Вы
нуждены заявить, что такое 
положение явно нетерпимо. 
До какого же состояния мы 
дойдем, если будем думать 
только о своих, местнических 
целях? Потребуется еще не
мало времени, чтобы финан
совая самостоятельность каж
дой организации действи
тельно стала реальностью, 
не ущемляющей интересов 
других.

ПОЛИТИЧЕСКОЙ систе
ме общества интересы и 
специфические запросы 

молодежи представлены че
рез комсомол, наделенный 
правом законодательной ини
циативы; через профсоюзы, 
через трудовые коллективы и 
через молодых депутатов Со
ветов, многие из которых яв
ляются комсомольцами. В от
четный период возможности 
участия молодежи в управле
нии государственными и об
щественными делами исполь
зовались далеко не полно
стью. Сейчас предоставляется 
реальная возможность до
биться как можно большего 
участия в работе Советов и 
через своих представителей 
в них решать вопросы уже 
на серьезном государственном 
уровне. То есть через Советы 
влиять на молодежную поли
тику в регионе. Причем здесь 
можно вести речь не только 
о работе в Советах, но и во
обще во всех государствен
ных и общественных органи
зациях. Пора нам всем усво
ить, что у комсомола не толь
ко одна отчетно-выборная 
кампания — собственная. По
чему бы вместо наших при
вычных повесток дня не рас
сматривать на комсомольских 
собраниях, к примеру, такие 
вопросы: о задачах и такти
ке первичной организации при 
подготовке и проведении вы
боров в совет по народному 
образованию, совет трудового 
коллектива, правление колхо
за и т. д. Каждую такую кам
панию можно использовать 
для усиления влияния комсо
мола. Тут нужна предвыбор
ная агитация, близкая и по
нятная молодежи, нужна борь
ба за конкретных кандидатов, 
которым доверяет молодежь. 
Мы уже знаем примеры «не
плановых» демонстраций и 
митингов молодежи, в том 
числе и под руководством ко
митетов комсомола — против 
экологически опасных проек
тов, против разрушения па
мятников, сооружения архи
тектурных убожеств. Почему 
молодежь прибегает к «улич
ной» демократии? Дело здесь 
не столько в «несознательно
сти», сколько в несовершенст
ве «парламентского» меха
низма, то есть работы Сове
тов. Мы еще не знаем слу
чая, когда бы по требованию 
группы молодых депутатов 
получил вотум недоверия тот 
или иной руководитель — гу
битель природы, разрушитель 
памятников.

Вот почему ближайший для 
нас год должен стать годом 
серьезного включения комсо
мола области в обновляемую 
политическую систему нашего 
общества. Чем шире мы бу
дем представлены в органах 
власти, тем лучше сможем ре
шать те задачи, которые ста
вит перед нами молодежь.

Поэтому предлагается обсу
дить этот вопрос на пленуме 
и принять по нему отдельное 
постановление, которое бы 
предусматривало создание на
шей комсомольской областной 
комиссии по подготовке и 
проведению кампании по вы
движению и выборам депута
тов в Советы, с ус
тановлением сроков выдви
жения кандидатов на комсо
мольских собраниях, с раз
вертыванием активной агита
ционной камлании через 
средства массовой пропаганды 
и агитации.

0ЕРЕСТРОЙКА требует 
глубоких изменений в 
работе выборных комсо

мольских органов снизу до
верху. Уже было сказано о 
привлечении к подготовке 
вопросов членов обкома 
ВЛКСМ, о шагах в сторону по
стоянного совета по различ
ным сложным вопросам. Од
нако надо прямо сказать— 
сделано еще очень мало. По- 
прежнему многие члены об
кома, горкомов, райкомов, 
комитетов комсомола не 

включены в действительное 
управление своей организа
цией. По-прежнему большую 
роль в формировании поли
тики играют аппараты. Как 
решить эти проблемы? Начи
нать нужно с формирования 
выборных органов. Любая ор
ганизация, первичная или го
родская, вправе сама решать 
вопрос о том, кто будет ее 
возглавлять. Право выдвигать 
на должности секретарей и в 
состав комитетов любое коли
чество кандидатур, открыто 
обсуждать и отводить их, тре
бовать от них отчета о ра
боте гарантировано Уставом 
ВЛКСМ, и оно должно быть 
обеспечено на деле. Этим 
правом в последнее время ак
тивно пользуются комсомоль
ские организации.

II пленум обкома ВЛКСМ 
уделил большое внимание из
менению отношения к работе 
с комсомольскими кадрами. 
Бюро стало практиковать за
слушивание и утверждение 
характеристик на комсомоль
ских работников на своих за
седаниях. В аппарате обкома 
ВЛКСМ в 1987 году проведена 
аттестация кадров ответствен
ных работников. Все были 
признаны способными и даль
ше трудиться в обкоме, но 
ряд товарищей получили серь
езные замечания.

Однако все это только пер
вые шаги в перестройке кад
ровой работы. Не оправдало 
пока себя увеличение количе
ства работников в секторе 
кадров обкома.

Достаточно много у нас еще 
кадровых ошибок. Так, долгое 
время имелись вакансии от
ветственных работников в Та- 
боринском, Пышминском рай
комах ВЛКСМ, Каопинском 
го-ркоме комсомола. Иначе, как 
дезертирством, нельзя назвать 
поступок избранного вторым 
секретарем Красноуральского 
ГК ВЛКСМ С. Золотова, кото
рый, выиграв конкурсные вы
боры, покинул Крзсноуральск, 
не приступив к работе.

Демократизация, гласность, 
набирающие силу в комсомо
ле, высветили много сложных 
пооблем в кадровой работе. 
С одной стороны, заинтересо
ванность комсомольского ак
тива в выборе своего вожа
ка (что подтверждается кон
курсными выборами), с дру
гой—неготовность актива в до
статочно короткий срок оце
нить всех кандидатов доско
нально и выбрать действитель
но лучшего.

Бюро обкома ВЛКСМ счита
ет необходимым познакомить 
членов обкома и с кадровой 
ситуацией в аппарате обкома 
ВЛКСМ. По штатному расписа
нию обкома в его штатах 66 
ответственных работников. В 
декабре 1937 года бюро об
кома изменило традиционную 
структуру^ выделив в само
стоятельные формирования 
четыре региональных сектора 
ответорганизаторов и подчи
нив их одному из секретарей. 
Был выделен информационно
методический центр, созданы 
отдел научного и техниче
ского творчества молодежи, 
отдел учащейся молодежи.

Прошел год, и мы можем 
сказать, что в большей степе
ни этот эксперимент не удал
ся. В чем причины? Раздроб
ленность орготдела привела 
к отсутствию единой линии в 
работе ответоргов. Сущест
венно уменьшенные остальные 
отделы, и в частности отдел 
пропаганды, не справлялись с 
возложенной на них нагруз
кой. Причина, и достаточно 
существенная, и в самих ра
ботниках обкома, которые^ 
идя на эксперимент созна
тельно, и после коллективно
го обсуждения его основных 
очертаний не смогли внутрен
не перестроиться на работу 
в новой структуре.

Однако было и положи
тельное в эксперименте. К 
примеру, идея расширенных 
секторов, безусловно, заслу
живает внимания. И второе. 
Опыт наших дискуссий по 
структуре обкома избавил нас 
от длительного обсуждения 
этих вопросов сейчас, когда в 
соответствии с решениями 
ЦК КПСС и ЦК ВЛКСМ мы 
встали перед реорганизацией 
аппаратного устройства. На
помним, что мы обязаны 
сократить количество от
ветственных работников об-4 
кома на 30 процентов, или 
на 20 человек. Таким образом, 
после 1 января 1989 года в 
аппарате должно быть 46 че
ловек. Естественно, пои таком 
количестве ответработников к 
старой структуре возвратить
ся нельзя. Таким образом, 
есть предложение, которое 
мы также хотели бы обсу
дить на пленуме. Суть его в 
том, чтобы создать четыре 
основных отдела: комсомоль
ских организаций, идеологиче
ского и нравственного воспи
тания, социально-экономиче
ского воспитания и отдел уча
щейся молодежи и пионеров. 
Еще два отдела: финансово
хозяйственный и общий — 
обеспечивали бы работу об
кома и всей областной орга
низации. Секретари отвечали 
бы за эти четыре крупных 
направления в секретариате. 
А внутренние связи были бы 
упрощены до цепочки: зав, от
делом — инструктор.

ВСЕ КОМИТЕТЫ комсомо
ла должны учиться ра
ботать в обстановке 

полной гласности. Гласность 
для нас не только средство 
исправить отдельные переко
сы в работе, повысить ответст
венность комсомольских кад
ров. Гласность — обязатель
ное условие доверия комсо
мольцев к руководящим ком
сомольским органам. Однако 
вот что показали социологи
ческие исследования, прове
денные в Первоуральске: «О 
работе комсомольских орга
низаций подавляющее боль
шинство молодых людей ин
формированы слабо. Инфор
мацию они получают, как 
правило, раз в год на отчет
но-выборных комсомольских 
собраниях. Несоюзная моло
дежь такую информацию чер
пает из эпизодических разго
воров с комсомольцами. Сре
ди каналов информации и 
пропаганды деятельности ком
сомола по коммунистическому 
воспитанию «выпадают» завод
ские многотиражки, недоста
точна роль местного радио
вещания. Слабо отражаются 
в сознании молодых людей 
конкретные результаты ком
сомольской работы».

За прошедшее время бюро 
обкома уделяло большое вни
мание использованию ,средств 
массовой информации для 
доведения своих решений до 
областной организации. Так, 
регулярно сейчас печатаются 
информации о пленумах об
кома, заседаниях бюро. Но, 
видимо, нужно искать какие-то 
новые формы подачи мате
риала, так как первичная орга
низация не получает того им
пульса, который мы в эти 
информации вкладываем. 
Здесь—поле деятельности от
дела пропаганды и редакции 
газеты «На смену!».

Хотелось бы также посмот
реть на эту проблему с дру
гой стороны. Как сегодня об
ком ВЛКСМ, именно обком 
как выборный орган, а не ап
парат обкома, руководит сво
ей молодежной газетой?.. В 
лучшем случае это заключа
ется в утверждении редакци
онных планов. Есть еще один 
аргумент наличия руководст
ва газетой со стороны обко
ма: редактор — член обкома 
и даже член бюро обкома 
комсомола.

Но достаточно ли этого для 
того, чтобы печатный орган 
обкома ВЛКСМ четко, после
довательно и настойчиво про
водил в жизнь политику свое
го издателя? На наш взгляд, 
сегодня явно недостаточно. 
И вопрос встает подобным 
образом не потому, что нашу 
газету стало куда-то уводить. 
Нет. Мы считаем, что у нас 
неплохая газета, интересная, 
немало пишущая о пробле
мах комсомольских организа
ций. Дело в другом. В дей
ствительном приобщении об
кома комсомола в лице ши
рокого круга его членов к 
формированию политики и 
«лица» газеты. В том, чтобы 
еще более приблизить публи
кации к самым насущным про
блемам молодежи. Второе. 
Наверное, ни для кого не бу
дет откровением, что члены 
обкома крайне редко исполь
зуют печатную трибуну для 
выражения своей позиции, 
оценки работы аппарата обко
ма. Да и система конкретных 
поручений члену обкома да
леко не является системой как 
таковой. Мы считаем возмож- 
(ным ряду членов обкома 
ВЛКСМ поручить конкретное 
дело — 'руководство печатным 
органом.

Вот почему бюро предлага
ет обсудить на пленуме воп
рос избрания редакционной 
коллегии областной молодеж
ной газеты из числа членов 
областного органа.

Что нам это даст? Прежде 
всего —■ больше демократии. 
Будет сделан еще один шаг 
вперед — по демократизации 
руководства печатью. Не сек
рет, что сегодня во многих 
«молодежках» страны конф
ликты с обкомами проистека
ют из взаимоотношений ре
дакции газеты и аппаратчи
ков. То еЪть все зависит от 
позиции нескольких человек. 
Редколлегия уже по самому 
названию коллегиальный ор
ган. И редактор, и секретарь 
обкома ВЛКСМ будут входить 
туда на равных основаниях. 
Не исключено также в буду
щем редакционную коллегию 
избирать на областной отчет
но-выборной комсомольской 
конференции.

ОДНИМ из условий актив
ной творческой работы 
комсомольской органи

зации мы с вами назвали на
личие у нее конкретного, со
циально значимого дела. Бю
ро обкома рекомендовало на
чинать эту работу со смот
ра боевитости первичных ком
сомольских организаций. Он 
был объявлен в августе 1987 
года, а в марте 1988 года бю
ро рассмотрело его первые 
итоги. Оми ₽ следующем:

1. Бюро обкома твердо 
убеждено в том, что Осмотр— 
это тот стержень, вокруг ко
торого должна строиться вся 
комсомольская работа. Толь
ко на основе личных собесе
дований с каждым комсо
мольцем можно вплотную 
приблизиться к определению 
главного дела организации. 
2. Несмотря на то, что про

шло более года со дня объ
явления смотра боевитости, он 
не стал еще практикой работы 
всех комсомольских организа
ций. По-прежнему, как и в 
марте этого года, в нем уча
ствует в среднем лишь поло
вина комсомольских органи
заций.

3. До сих пор многие сек
ретари первичных организаций 
не поняли сути смотра, видят 
в нем лишь копию смотра 
боевитости первичных пар
тийных организаций, считают 
его очередной кампанией, на
вязанной сверху. И фактиче
ски саботируют его или про
водят формально.

II пленум обкома ВЛКСМ 
объявил конкретные дела об
ластной комсомольской орга
низации. Как обстоят дела 
здесь?

Развитие научно-техниче
ского творчества молодежи. 
В отчетный период это дело 
было в центре внимания бюро 
и секретариата. Определен
ные результаты есть. В обла
сти работает 27 хозрасчетных 
центров. Наиболее значи
тельны результаты в Асбе
сте, Кировском районе 
г. Свердловска. Однако мы 
далеко не удовлетворены ими 
в целом по области. Руково
дители ряда советских, проф
союзных, хозяйственных орга
нов игнорируют возможности 
системы НТТМ как эффектив
ного средства развития науч
но-технического творчества, 
привлечения творческого по
тенциала населения к ускоре
нию научно-технического про
гресса и воспитания творче
ского, технически грамотного 
подрастающего поколения. А 
комсомольские органы не мо
гут пока доказать им оши
бочность таких взглядов, в 
ряде случаев не хотят-—из бо
язни испортить отношения.

Развитие молодежных жи
лых комплексов.

В настоящее время в обла
сти ведется строительство 15 
МЖК, в стадии организации 
находятся еще около 20 кол
лективов. По итогам 1987 го
да в составе комплексов вве
дено 7 домов (658 квартир) 
сметной стоимостью 6,675 млн. 
рублей, общей площадью 29 
тыс. кв. м. По итогам 1988 го
да планируется в составе МЖК 
в различных городах ввести 
11 домов сметной стоимостью 
12 млн. рублей, общей пло
щадью 56 тыс. кв. м. Всего 
за XII пятилетку планируется 
построить в составе МЖК око
ло 300 тыс. кв. м жилья и 
различные объекты соцкульт
быта.

Одной из главных причин, 
сдерживающих развитие МЖК 
в новых экономических усло
виях, является вопрос отчис
лений с жилой площади. Об
ком ВЛКСМ предложил в счет 
отчислений с жилой площади 
засчитывать работу отрядов 
МЖК на объектах города и 
объектах соцкультбыта МЖК, 
исходя из нормативной (смет
ной) трудоемкости этих объ
ектов. Кроме того, обязать все 
коллективы МЖК области пре
дусматривать участие в строи
тельстве МЖК предприятий 
непроизводственной сферы в 
размере 10—20 процентов от 
общих объемов работ. Есть и 
еще ряд перспективных пред
ложений для развития этого 
движения.

Комсомольское шефство 
над Гаринским и Верхотур
ским районами. Определен
ная работа, предусмотренная 
специальным планом, была 
проведена. В чем это выра
жалось. В направлении комп
лексных бригад по оказанию 
помощи комсомольским ор
ганизациям, студенческих 
строительных отрядов в значи
тельно больших объемах, чем 
в другие регионы, пропаган- 
дистско - художественных 
групп для обслуживания мо
лодых жителей районов, в 
Обеспечении комсомольских 
организаций видеотехникой для 
организации работы, а также 
транспортом. Оказана помощь 
в изучении и распростране
нии передового опыта сель
ских комсомольских организа
ций. Помощь в решении кад
ровых вопросов как комсо
мольских кадров, так и кад
ров специалистов: аграрни
ков, строителей и т. д.

Нужно самокритично ска
зать, что за прошедший год 
в этом направлении обком 
сработал не на все 100 про
центов. Причиной явилась 
прежде всего некоторая пере
оценка возможностей и него
товность отделов обкома со
средоточиться на выполнении 
данного конкретного задания. 
21 июля бюро обкома, рас
смотрев ход выполнения пла
на шефства, серьезно указа
ло о-тделам на недопусти
мость поверхностного подхо
да к этой работе. Думаем, что 
в ближайшее время положе
ние дел поправится, к этому 
есть предпосылки.

КОМИТЕТЫ комсомола в 
последнее время стали 
создавать различного 

рода совместные комсомоль
ские предприятия, хозрасчет
ные центры. Это фо-нды моло
дежной инициативы, досуго
вые центры, молодежные 
творческие объединения, 
предприятия по оказанию ус
луг населению. Сами по себе 
эти инициативы заслуживают 
пристального внимания. Одна

ко не всегда юридические и 
финансовые основы их до кон
ца определены. Сказывается 
поспешность и неоснователь
ность в их проработке. Об
ластной комитет 'ВЛКСМ за 
отчетное время так же, как 
другие комитеты комсомола, 
создал ряд хозрасчетных ини
циативных объединений. Пер
вым из них стал центр моло
дежного досуга, задачи ко
торого емко сформулированы 
в его названии. При обкоме 
сейчас работают также ком
сомольское эксперименталь
ное научно-производственное 
объединение, молодежное 
творческое объединение 
«Стиль», спортивно-техниче
ское объединение, совсем не
давно создан молодежный 
культурный центр «Радиус». 
Особую надежду мы питаем 
по поводу работы объедине
ния «Керамика», целью кото
рого является установка и от
ладка оборудования и даль
нейший выпуск сверхпрочной 
керамики, которую можно бы
ло бы использовать в техноло
гических и иных целях. Кроме 
этого, при обкоме работают 
два хозрасчетных коллектива 
со стажем — это БММТ «Спут
ник» и областной штаб сту
денческих отрядов.

Вместе с тем, выделение 
хозрасчетной деятельности ког 
митетов на первый план, а 
именно это мы наблюдаем, не 
оправдано, и справедливо 
встречает критику со сторо
ны партийных, советских ор
ганов. Многие комитеты ком
сомола не чувствуют той гра
ницы, где кончается полити
ческая деятельность и начи
нается хозяйственная. Такое 
положение дел может при
вести нас как организацию, 
к потере политического авто
ритета. Каждый секретарь, 
член комитета комсомола обя
зан взвешивать каждый свой 
шаг с позиции задач своей 
организации. Они предельно 
ясны и сформулированы в 
Уставе. Давайте вспомним, 
что говорил В. И. Ленин: «За
дача Союза молодежи — по- 
стазить свою практическую 
деятельность так, чтобы, учась, 
организуясь, сплачиваясь, бо
рясь, эта молодежь воспиты
вала бы себя и всех тех, кто 
в ней видит вождя, чтобы она 
воспитывала коммунистов».

Бюро обкома представляет 
себе деятельность комитетов 
комсомола в этой связи сле
дующим образом. За коми
тетом комсомола — выявле
ние проблемы, подбор ини
циативных людей, способных 
проблему решить, постановка 
им задачи, организационное 
оформление этих людей на 
принципах хозяйственного 
расчета и контроль за их дея
тельностью. Все остальные 
вопросы (снабжение, хозяйст
венное обустройство) должен 
решать вновь созданный кол
лектив энтузиастов.

ВЕСТИ разговор о кон
кретности в комсомоль
ской работе, не затра

гивая сферу идеологическую, 
проблемы воспитания членов 
Союза молодежи, нельзя. На 
чем здесь хотелось бы за
острить ваше внимание.

Мы, к сожалению, пока не 
можем найти себя в вопросе 
формирования политической 
культуры комсомольцев и 
молодежи. Основа основ этой 
работы — система комсомоль
ского политического образо
вания. Некоторое время на
зад все мы принимали уча
стие в обсуждении проектов 
комсомола по ее перестрой
ке. Существенной переработ
ке были подвергнуты про
граммы и формы подачи ма
териала. Мы признали, что 
лучшей формой организации 
обучения может стать дискус
сия, проводимая под руковод
ством опытного пропаганди

ста. Но дискуссий на заня
тиях нет, они ведутся стихий
но, в любой обстановке, толь
ко не в школах политобра
зования. Большие симпатии у 
молодежи вызывает такая 
форма, как политклуб. Они 
существуют, но в основном в 
студенческих аудиториях и в 
небольшом количестве произ
водственных коллективов. Они 
активны, там интересно. По
чему же тогда политклубов 
мало? Дело в том, что ко
митеты комсомола, организо
ванно обсудив перспективы 
новых форм обучения, к не
посредственному их внедре
нию по-настоящему так и не 
приступили. Отвыкли мы от 
подобной работы.

Формы политической аги
тации в молодежной среде 
должны быть молодежными, 
комсомольскими. И нам необ
ходимо обратить на это са
мое пристальное внимание. 
Мы должны формировать пра
вильное, всестороннее осве
щение происходящих в стра
не сложных политических и 
экономических процессов. 
Нельзя допускать, чтобы ин
формация, оценки того или 
иного факта приходили к мо
лодому человеку из случай
ных источников, от людей с 
шаткими политическими и 
нравственными принципами.

Как вы знаете, в мае этого 
года по инициативе обкома 
ВЛКСМ состоялась встреча- 
диалог самодеятельных обще
ственных объединений, ре
зультатом которой стало соз
дание их ассоциации, куда 
обком ВЛКСМ вошел на па
ритетных началах с одним ре

шающим голосом. Это был 
первый шаг навстречу нефор
малам и, надо сказать, шаг 
правильный. Он позволил для 
большинства из них взглянуть 
на комсомол иначе, с пози
ций сотрудничества, а не кон
фронтации. Оказалось, что во 
многом наши позиции схожи, 
хотя и расходятся в резкости 
тех или иных оценок. Стилем 
работы комсомола здесь мы 
считаем вызов на дискуссию 
по всем имеющим место 
проблемам. Учиться дискус
сии, стремиться к оперирова
нию фактами, их анализу без 
перехлестов в теории и дей
ствиях. Всем нам надо понять 
одну простую истину — дис
куссий, столкновения мнений 
не миновать, этого не следует 
бояться, надо смело ввязы
ваться в спор, в худшем слу
чае это будет проигрыш по 
очкам, отказ же от борьбы— 
это полное поражение.

Хотелось бы отдельно ос
тановиться на деятельности 
таких объединений, как сове
ты и клубы воинов-«афган- 
цев». К сожалению, проблем 
здесь не убывает. Бюро об
кома комсомола не в полной 
мере использовало все имею
щиеся возможности воздейст
вия на горкомы и райкомы 
ВЛКСМ по организации рабо
ты этих объединений. Ряд со
ветов строит свою работу не 
«представительских» функциях 
бывших воинов-интернациона
листов (почетные гости на сле
тах, сборах, приемах и т. д.)« 
Остается на низком уровне 
материальная база ряда обо
ронно-спортивных лагерей, во
енно-патриотических объеди
нений.

Невнимание к личностивои- 
нов-интернационалистов, их 
просьбам вызывает у них пес
симизм, апатию, приводит к 
фактам аполитичных высказы
ваний, неправомерному пове
дению, а также правонаруше
ниям. Все это в той или иной 
мере ударяет по нашему с 
вами авторитету, использует
ся в проводимых дискуссиях 
с неформалами против нас. 
Отсюда задача комитетов 
комсомола — постоянное вни
мание к нуждам ребят. Надо 
добиваться конкретных резуль
татов по каждой их просьбе.

Обстановка в комсомоле и 
ее анализ требуют активного 
контакта комсомольских орга
низаций с любительскими 
объединениями, и в первую 
очередь молодежными. Мы 
должны помогать им во всем, 
что касается организации их 
полезной для молодого че
ловека деятельности. Вместе 
с тем мы должны вести ак
тивные дискуссии по вопро
сам, , которые считаем спор
ными. Дискутировать и убе
ждать! Бояться нам нечего!

МЫ живем и работаем с 
вами в удивительное, 
интереснейшее время. 

Такого взрыва политической 
активности молодежи, какой 
мы наблюдаем, давно не ис
пытывал ни комсомол, ни на
ше общество в целом. Близ
ко к сердцу приняли комсо
мольцы и горячо обсуждали 
сначала тезисы, а потом ре
шения XIX партийной конфе
ренции, проекты законов о 
внесении изменений в Консти
туцию СССР и о народных де
путатах СССР, многие другие 
документы. Сейчас, например, 
в студенческих аудиториях 
очень остро стоит вопрос об 
отношении к военным кафед
рам вузов. Областная пионе
рия совсем недавно провела 
комплексное исследование-по
иск «Какой быть областной 
пионерской организации». Все 
вопросы нашей жизни в поле 
зрения молодежи. И по каж
дому из них слышно горячее, 
заинтересованное мнение и, 
надо сказать, не всегда взве
шенное.

Впрочем, это и недостаток, 
и преимущество молодого че
ловека. Мы стали свидетеля
ми различных событий, в ко
торых самое активное уча
стие приняла молодежь. Взрыв 
на станции Свердловск-Сорти- 
ровочный. Большое горе, 
большое несчастье, истоки 
которого в расхлябанности 
и безответственности, — след
ствиях застойных лет. Но кто 
оказался первым на месте 
взрыва? Молодежь! И мы 
должны низко поклониться ге
роизму и самоотверженно
сти молодых пожарных, ме
диков, водителей, студентов- 
стройотрядовцев, бойцов 
МЖК, добровольцев со многих 
предприятий города, пришед
ших на помощь пострадав
шим. Однако в этот же пе
риод молодежь показывала 
себя и в другом аспекте. 
Вспомните Алапаевск. Здесь 
вышли наружу все упущения 
и недостатки, имевшие место 
в работе с молодежью.

Бурное и насыщенное со
бытиями время. Нам особен
но важно тщательно анализи
ровать свои действия. Знать, 
что делать сейчас, как менять 
свою работу, чтобы не допу
стить в воспитании членов 
союза ни равнодушия, ни бе
залаберности.

Перестройка дала комсомо
лу новые, практически неиз
веданные ранее формы рабо
ты. Осваивая их, мы учимся 
строить работу по-новому, ос
вобождаемся от всего нанос
ного, того, что мешает нам 
возродить авторитет Ленин
ского Коммунистического 
Союза Молодежи.
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В мире насчитывается 12 тысяч породненных городов

КОГДА ЗАКОНЧИЛАСЬ ВОЙНА...
Об истоках породнения го

родов есть разные мнения. 
Председатель горисполкома 
Волгограда Юрий Староватых 
уверяет, что оно зародилось в 
1942 году после обращения 
жителей английского Ковентри 
к населению Сталинграда. Оба 
разрушенных гитлеровцами го
рода решили установить пря
мые связи между собой. Мно
гие муниципалитеты Западной 
Европы со своей стороны счи
тают, что начало новой орга
низации, названной впоследст
вии Всемирной федерацией 
породненных городов (ВФПГ), 
положило произошедшее в 
50-х годах массовое породне- 
ние коммун и муниципалите
тов между недавними против
никами—Францией и ФРГ.

Вполне допускаю, что пра
вы по-своему авторы обеих 
версий.

На 31-м году существования 
федерации в мире насчитыва
ется 12 тысяч породненных го
родов в 70 государствах. При
чем три четверти их (около 
200 миллионов человек) в За
падной Европе. Большая сила!

И тем не менее я часто слы
шу скептические замечания в 
адрес этого международного 
движения. В чем тут дело? 
Любопытный ответ дал мне 
первый гражданин Болоньи и 
вице- президент ВФПГ Ренцо 
Имбени. Надо демократизиро
вать обмены, «спустить пород* 
нение вниз, к рядовым лю
дям», расширить число участ
ников движения и омолодить 
их состав — вот его мнение.

С мэром Болоньи я познако
мился в конце октября на V 
конференции ВФПГ на тему 
«Город и мир», проходившей в 
столице Италии. Около 400 
представителей муниципали
тетов 30 стран собрались в 
«вечном городе» для дискус
сии и для установления или 
углубления знакомств и обме
на опытом. Чтобы облегчить 
его, федерация распространи
ла на встрече результаты оп
роса городов-побратимов, из 
коего явствует, что муници
пальные избранники видят з 
породнении прежде всего 
средство участия городской 
общественности в междуна-

родной жизни, шанс для под
держания мира и отстаивания 
прав человека.

Что еще привлекает их в 
движении породнения? Воз
можность расширения куль
турных обменов, умножение 
спортивных соревнований, 
улучшение знания языков, со
действие развитию туризма и 
профессиональных контактов. 
Многое в этом плане делается 
уже давно. Я знаю это по раз
говорам с представителями 
Ленинграда и Фрунзе, Хаба
ровска и Баку, Орши и Вол
гограда, членами ВФПГ, при
нимавшими участие в римской 
встрече. Кстати, их в нашей 
стране насчитывается 204, и 
это число продолжает увели
чиваться. Их партнеры — 490 
городов семи десятков капи
талистических и развивающих
ся государств.

Но традиционных контактов 
сегодня уже мало, подчерки
вает заместитель председате
ля горисполкома Ленинграда 
Борис Суровцев. На очере
ди — обмен опытом в разви
тии городского хозяйства, в

охране культурного и природ
ного наследия, в защите окру
жающей среды. Необходимо 
развивать взаимную помощь, 
прямые экономические связи. 
Ленинградцы заключили 70 
протоколов о намерении соз
дать совместные предприятия, 
причем в первую очередь с 
фирмами и организациями по
родненных городов: они же 
лучше знают друг друга.

Породнение должно соот
ветствовать эволюции мира и 
заботам эпохи — эта мысль 
неоднократно звучала на кон
ференции «Город и мир», пя
той встрече мэров, обсуждав
ших эту тему после дискуссий 
в Нанси (1982 год), Мадриде 
(1983), Манагуа (1984), Шеф
филде (1986).

Могут возразить: обмен ре
шениями канализационных во
просов — естественное дело 
муниципалитетов, но причем 
тут проблемы войны и мира? 
Нынешние конфликты давно 
не противопостазляют между 
собой отдельные города, а во
енные стратеги не уповают бо

лее на их каменные стены и 
башни.

Верно. Но все же народные 
избранники не 'могут не ви
деть мира за конкретными за
дачами своих коммун. И «пер
вый уровень демократии», му
ниципалитеты, не в состоянии 
отказаться от возможности 
влияния, пусть скромного, на 
развитие общества в целом.

Тем более, напомнил соб
равшимся в Риме президент 
ВФПГ, мэр Лилля Пьер Моруа, 
что города остаются перво
очередными жертвами войн, 
насилия, террора, политиче
ских драм и расовой сегрега
ции. А крупные индустриаль
ные центры и столицы служат 
и сейчас заложниками атомно
го возмездия. «Международ
ная» слабость городов компен
сируется их влиянием на 
жизнь общества, количеством 
их населения, их ролью в раз
витии. Чтобы быть эффектив
ной, защита мира требует мо
билизации не только «верх
них» государственных эшело
нов, но и «нижних», муници
пальных.

Что для этого нужно сде
лать? Иными словами, какова 
цена мира? Диалог, взаимопо
нимание, сотрудничество, взаи
мопомощь. Таков ответ Все
мирной федерации породнен
ных городов. Переход от конф
ликтов к новому политическо
му, экономическому и куль
турному равновесию. Ликвида
ция несправедливости и соли
дарность не только как лозунг 
и красивая идея, но как повсе
дневная практика. Кто лучше, 
чем житель деревни, комму
ны, города, сумеет претворить 
эти понятия в жизнь?

А. ИГНАТОВ, 
политический 

обозреватель АПН.

ГУСИНОЕ ЦАРСТВО
О сельскохозяйственном кооперативе 
венгерского села Эгерсолат

В венгерском сельскохозяй
ственном кооперативе имени 
Хо Ши Ми-на, угодья которого 
раскинулись вокруг большого 
старинного села Эгерсолат, 
мне приходилось бывать не 
раз. Любовался ухоженными 
улочками* добротно сложен
ными домами. А какие краси
вые дали открываются с высо
кого холма, на котором распо
ложено село! Знаменито оно 
тем, что еще во времена ту
рецкого нашествия первым в 
округе подавало сигнал об 
опасности. И тогда, заслышав 
колокольный набат, женщины 
и дети прятались в окрестных 
лесах, а мужчины брались за 
оружие. Отсюда и название 
села, что в переводе означает 
«Эгер говорит».

Хорошо знаком я и с пред
седателем здешнего коопера
тива Иожефом Дером. Про та
ких говорят — крепкий хозяин. 
А по натуре он прост, раду
шен, чистосердечно прям. Ка
жется, любого человека распо
лагает к себе, стоит лишь сой
тись с ним поближе.

В Эгерсолате Йожефа Дера 
знают как человека решитель
ного, смелого. Правда, риск в 
его деле оказывается на по
верку всегда глубоко проду
манным и оправданным.

На первых порах председа
тель не торопился принимать 
волевые решения, чтобы хоть 
как-то поправить дела. Ходил 
по домам, советовался с одно
сельчанами. Нельзя сказать, 
что ему не доверяли: все-таки 
свой, местный. Просто осто
рожничали. Ведь сколько до 
Йожефа Дера сменилось руко
водителей, а дела так и не по
правились, хояйство по-преж
нему оставалось убыточным.

Кто-то из стариков припо/л- 
нил, что в былые времена в 
их селе небезуспешно разво
дили гусей. А не попробовать 
ли снова заняться этим де
лом?.. На общем собрании ко
операторы долго спорили. Не
многие надеялись, что из этой 
затеи что-либо получится тол
кового. К тому же не хотелось 
рисковать деньгами, получен
ными в банке в качестве ссу
ды. И все-таки председатель 
поддержал эту идею, взяв на 
себя всю ответственность.

Время подтвердило: риск 
оказался вполне оправдан
ным. Год от года росло гуси
ное стадо, и вместе с ним уве
личивались доходы кооперати
ва. Именно гусеводство оказа
лось той наиболее прибыльной 
статьей, которая и поныне ста
бильно пополнузет бюджет хо
зяйства.

Вот и нынешний год не был 
для кооператоров особенно 
уДачным. Неблагоприятные по
годные условия не позволили 
собрать высокий урожай зер
новых. А общие итоги все же 
оказались неплохими. Помогло 
птицеводство. Государству бы
ло продано полмиллиона гу
сей. Это позволило получить 
чистую прибыль в 6,5 миллио
на форинтов.

Однако успех стал возмож
ным благодаря сбалансирован
ному ведению хозяйства. Хотя 
ныне этого добиваться не так- 
то просто. Дело в том, что зна
чительная часть всей продук
ции кооператива идет на экс
порт. Эгерсолатские гуси по
ставляются во многие страны, 
в том йисле во Францию, Авст
рию, ФРГ. Только на западном 
рынке конъюнктура который 
уж год продолжает ухудшать
ся. Теперь все труднее стано
вится сбывать там гусятину. И 
ее производство в кооперати
ве пришлось даже несколько 
снизить. Зато увеличили вы-

пуск бройлеров — на них 
спрос оказался повышенным. 
Словом, приходится постоянно 
следить за колебаниями миро
вых цен на птицу и в соответ
ствии с этим вести хозяйство, 
добиваясь рентабельности. И 
кооператорам это удается.

Главное, как считает Йожеф 
Дер, надо постоянно снижать 
затраты на каждый килограмм 
производимой продукции и 
при этом экономить корма, 
премиксы, удобрения, топли
во, электроэнергию. Ведь за 
все это приходится платить. 
И здесь на помощь кооперато
рам приходит электроника. 
Скажем, на получение одного 
килограмма гусятины в сред
нем расходуется до трех ки
лограммов кормов. Причем 
40 процентов этого количест
ва составляет кукуруза, ос
тальное — различные белко
вые концентраты, премиксы. 
Оптимальный рацион кормле
ния птицы составляет ЭВМ. 
Отдельно делают «меню» для 
цыплят и гусят. Рацион меня
ется также в зависимости от 
возраста и породы птицы. В 
общем, работа идет довольно 
напряженная. )

Вот только не все пока в 
кооперативе благополучно с 
кадрами. Дер посетовал, что, 
несмотря на высокие заработ
ки и успешное решение мно
гих социальных проблем, мо
лодежь все-таки продолжает 
уходить из села в город. Ныне 
в кооперативе трудятся около 
двухсот человек. И на каждого 
выпускаемой продукции в сред
нем приходится по 600 тысяч 
форинтов* ежегодно. Трудно 
пришлось бы кооператорам, 
если бы им не помогали мест
ные пенсионеры и школьники. 
Кадровая проблема решается 
за счет личной материальной 
заинтересованности и улучше
ния условий труда.

И еще один вопрос затро
нули мы в разговоре с пред
седателем, который подчерк
нул важность сотрудничества с 
братскими социалистическими 
странами. Рынок этот надеж
ный, однако приходится гово
рить о многих неиспользован
ных резервах. Долгое время, 
например, связи с СССР огра
ничивались лишь экспортом 
венгерской гусятины. Впрочем, 
в Эгерсолат нередко приезжа
ли делегации советских спе
циалистов, которые интересо
вались опытом выращивания 
гусей. И Йожеф пытался ув
лечь своих украинских коллег 
идеей совместного производст
ва птицы. С ним соглашались, 
обещали «детально прорабо
тать вопрос». Однако пробле
ма долго не решалась.

Дело сдвинулось лишь в 
этом году, когда труженики на 
местах стали решительно ло
мать бюрократические рогат
ки, налаживая прямые произ
водственные контакты между 
предприятиями - побратимами. 
Так, неподалеку от погранич
ной железнодорожной станции 
Чоп с помощью венгерских 
друзей началось строительство 
крупного гусеводческого пред
приятия.

А у Йожефа Дера новая 
идея: почему бы вместе с со
ветскими коллегами не создать 
совместное предприятие и по 
переработке птицы? Ведь при 
сравнительно небольших за
тратах выгода была бы обо
юдной. Эта проблема ждет 
своего решения...

Ю. БАРАНОВ, 
спец. корр. АПН.

Будапешт — Москва.

* 100 форинтов =*5 руб. 65 
коп.

ГДР. Всего за две недели вместо обычно 
полагавшихся в таком случае почти- шести 
месяцев можно, как оказалось, выучиться 
нотной грамоте с помощью достижений со
еременной техники. Этот почти сенсацион
ный практический вывод был сделан в Йенс, 
где ребята, собравшиеся играть в самодея
тельном духовом оркестре, стали два раза в

неделю заниматься в школьном... компь
ютерном кабинете. Но специально состав
ленной программе юные музыканты учились 
здесь, в частности, различать воспроизводи
мые электроникой звуки и правильно повто
рять их.

НА СНИМКЕ: идет «урок».
Фото АДН—ТАСС.

«ОТЕЦ»
КОМПЬЮТЕРНОГО ВИРУСА

Так называют 23- летнего студента
из США Роберта МоррисаОт «вирусной эпидемии», поразившей недавно ряд важнейших компьютерных систем США, пострадало более 6 тысяч компьютеров. Компьютерный «вирус» — это программа, составленная из несложных инструкций. Она вносится в память компьютера и через коммуникационные каналы проникает в связанные между собой компьютеры, нарушая их работу.Как здесь считают, все случилось из-за того, что специалист, создававший электронную программу связи между компьютерами, забыл «закрыть» ее, обезопасить от вторжения «посторонних». Этим и воспользовался 23-летний Роберт Моррис — студент Корнеллского университета, по иронии судьбы сын главного специалиста по охране компьютерных систем от подобного рода вторжения. Моррис-старший возглавлял отдел Национального центра компьютерной безопасности в Бетседе, который входит в систему Агентства национальной безопасности.Роберт Моррис — не компьютерный террорист, не злоумышленник. «Вирусную» программу он сделал ради забавы. Однако из-за незначительной ошибки автора «вирус» стал бесконтрольно размножаться, пожирать память компьютеров, в которые он попал, выводить их из строя. Отец назвал проделки сына «развлечением скучающего выпускника». Однако когда ученые стали анализировать «вирусную» программу Роберта, чтобы понять механизм ее распространения, то были поражены, насколько талантливо она была додумана.«Вирус» вел себя как «законная» программа, и владельцы компьютеров считали, что в нарушении работы виноваты неполадки в самом компьютере. «Вирус» Морриса без труда выяснял секретные пароли, защищающие компьютерные системы, легко проникал через системы безопасности компьютера. Он поразил систему «Арпанет», снабжавшую несекретной информацией более 300 университетов, частных исследовательских фирм и различных учреждений. Но так как с «Арпанет» частично связана система «Милнет», содержащая секретную информацию, зараженной оказалась и она. Пентагон, поняв серьезность положения, создал специальный координационный центр по борьбе с «вирусом».Когда «заболевание» распространилось, Стенфордский исследовательский институт, создавший «Арпанет», отключил 80 компьютерных систем, изъял «вирусную» програм

му и восстановил связь между «излеченными» компьютерами.Тех, кто занимается компьютерным творчеством, в США называют «хекерами». Профессор Декстер Козен говорит, что Роберта Морриса приняли в университет, поскольку он уже был известен как «хекер». «У нас есть студенты, которые ориентированы на учебу, -и есть такие, которых привлекает творчество, — говорит профессор. — Роберт показал себя творческой личностью при работе с компьютером, а мы определенно нуждаемся в таких людях».«Хекеры» — это и наше национальное сокровище, и головная боль, — считает «Нью-Йорк тайме», — и если страна хочет использовать их творческие способности, то она должна учиться делать это». Действительно, как показывает практика, самые эффективные программы для компьютеров были созданы одиночками или группами из двух-трех человек. Роберт Моррис не ставил своей целью стирать информацию, хранящуюся в электронной памяти, на гибких дисках и дискетах. «Вирус» не затронул компьютеры, ведающие ядерными системами и военными планами. Однако возникает опасение — не подвигнет ли кого-нибудь нынешний опыт Морриса на создание других, более разрушительных «вирусов».ФБР изучает сейчас масштаб ущерба, нанесенного «вирусом» Морриса. Привлекут ли его к ответственности, зависит от того, будет ли доказано, что он нанес ущерб безопасности страны. В 1986 году в США был принят закон о злоупотреблениях при пользовании компьютерами. Если в соответствии с ним действия Роберта Морриса будут расценены как проступок, то ему грозит Ытраф и год тюрьмы, если же как преступление, то, кроме штрафа, он может быть наказан лишением свободы до десяти лет.
Э. ЧЕПОРОВ, 

соб. корр. АПН.

ДВА ЧАСА С^ЕДИ НАРКОМАНОВ
Таиланд превратился в опорную

— Хотите побывать в де
ревне, где пока еще курят 
опиум? Что ж, в порядке иск
лючения мы устроим для вас 
и это, — говорит Сири Лоап- 
храм, заместитель директора 
Центра по повышению благо
состояния горных племен та
иландского севера. — Нам зво
нили из Национального бюро 
по борьбе с наркотиками, про
сили помочь вам.

Староста деревни Асов Ни- 
мит приглашает заезжих жур
налистов к себе в хижину. 
Мебели никакой, через дыры 
в тростниковой крыше прогля
дывает солнце. Его лучи де
лают различными фотографии 
на стенах. На них — две же
ны хозяина и четверо детей. 
На полу в опиумном обморо
ке неподвижно замер млад
ший брат.

— До того, как в нашем 
районе создали центр, — рас
сказывает Асов Лимит, — опи
ум курили 40 процентов жи
телей деревни. Сейчас число 
наркоманов уменьшилось до 
15 процентов. Есть надежда,

что лет через десять нам 
удастся искоренить это зло 
совсем.

Удастся ли? С этим вопро
сом мы обращаемся к кресть
янину по имени Ассей, кото
рого представили нам как нар
комана с солидным стажем.

— По опыту знаю, — рас
сказывает он, — вылечить 
людей будет нелегко. Я много 
месяцев провел в больнице, 
всякий раз давал врачам сло
во не возвращаться и все же 
не смог сдержать обе1цание. 
Стоит лишь появиться дома, 
как на тебя обрушиваются 
проблемы. А тут друзья из 
соседней деревни. Первую 
дневную порцию — 4 грамма 
опиума они предлагают бес
платно. Мне хорошо известно, 
что завтра они потребуют за 
такую же 25 батов. Зарабо
тать в горах эти Деньги не
просто. Значит, снова придет
ся тайком от жены тащнть 
что-то из дома, продавать рис, 
оставляя голодными детей. Но 
опиум побеждает, он сильнее, 
и я ничего не могу поделать.

базу мафии
В целом по стране сейчас 

осуществляются около 30 про
ектов, задача которых—на
учить крестьян «золотого тре-' 
угольника» и других районов 
эффективному выращиванию 
новых для них культур: кофе, 
фруктов, овощей, которые при
званы заменить мак. Широко 
практикуется и «насильствен
ная» борьба с наркомафией.

В начале октября, когда мы 
были в «золотом треугольни
ке», таиландские воинские 
подразделения приступили к 
разрушению четырехкиломет
рового ответвления от бетон
ной автострады, связывающе
го Таиланд с Бирмой в рай
оне городка Мехонгсон. При
чиной стала поступившая ин
формация: обосновавшийся в 
Бирмд . героиновый король 
Кхун Са использует погранич
ную дорогу для переброски 
смертоносного груза в Таи
ланд. Довелось столкнуться 
со строгостями полиции и нам. 
Нашу старенькую «Тойоту» 
не раз останавливали, и пов
сюду звучало одно и то же

требование: откройте, пожа
луйста, багажник.

Мы были не в претензии. 
Если порядок и дисциплина, 
то для всех. Тем более что из 
газет мы знали: в Банкоке 
только что завершилась 14-я 
встреча руководителей прави
тельственных агентств стран 
азиатско-тихоокенанского ре
гиона по борьбе с наркотика
ми. Известно было и другое: 
в своем выступлении на этом 
международном форуме заме
ститель главы таиландского 
Национального бюро по борь
бе с наркотиками Косой Лим- 
пичарт нарисовал далеко не 
ободряющую картину положе
ния с распространением смер
тоносного зелья.

Таиланд, рассказал он, пре
вратился в опорную базу нар
комафии. Только в первой по
ловине нынешнего года влас
ти конфисковали свыше тон
ны контрабандной марихуаны. 
А сколько отравы миновало 
руки полиции? Армейские 
подразделения уничтожили в 
1988 году посевы опиумного 
мака на большой площади, а 
нелегальное производство опи
ума тем не менее возросло

до 27 тонн — на 7 тонн боль
ше, чем год назад. Увеличи
лась и контрабанда героина, 
хотя полиция не дремала. 
Только в прошлом году она 
обнаружила и захватила 11 
подпольных лабораторий, по
ставивших производство «бе
лой смерти» на поток.

Те, кто отвечает в Таиланде 
за искоренение смертоносного 
бизнеса, все отчетливее пони
мают: одними национальны
ми усилиями эту все более 
острую проблему не решить.

И свидетельств такого про
зрения официального Бангко
ка немало. В их числе — пись
мо главы Национального бю
ро по борьбе с наркотиками 
Чаовалита Одмани, прислан
ное мне в связи со статьей о 
борьбе с наркоманией в Таи
ланде, появившейся в «Новом 
времени». Генерал-лейтенант 
полиции писал, что руководи
мое им бюро готово к сотруд
ничеству с компетентными со
ветскими органами в области 
контроля за распространени
ем «белой смерти».

Б. ЧЕХОНИН, 
корр. ТАСС.

Чанграй — Бангкок.

Калейдоскоп

для любителей 
шашек

Отдел ведет
Д. ШАРАЕВ

ОТВЕТЫ

ПОБЕДИЛА «РУСАЛКА»
«Праздником фантазии» можно назвать со

стоявшийся в кубинской столице 26-й ежегод
ный конкурс на кубок дружбы среди парик
махеров и косметологов из стран — членов СЭВ. 
Мастера из Болгарии, Венгрии, ГДР, Кубы, 
Монголии, Польши, Советского Союза и Чехос
ловакии соревновались в умении «творить 
красоту». Первое место на конкурсе, который 
проводился в общей сложности по 22 направ
лениям современных причесок и макияжа, за
няла советская команда.

Тысячи зрителей, собравшихся во Дворце 
спорта, где проходил конкурс, с восторгом на
блюдали ЭД парадом самых причудливых жен
ских причесок и маскарадного макияжа, соз
данных фантазией и мастерством его участ
ников.

НА СНИМКЕ: первый приз среди косметоло
гов завоевала кубинка Мириам Давила за соз
дание этого образа «Русалки».

Фото Пренса Латина —- ТАСС.

насчитывающий менее 500 тыс. жителей. В 
США восемь городов с населением более 1 млн. 
человек — Нью-Йорк, Лос-Анджелес, Чикаго, 
Хьюстон, Филадельфия, Детройт, Сан-Диеп», Дал
лас. В столице страны Вашингтоне прожива
ют 626 тыс. человек.

САМОЛЕТОМ УДОБНЕЕ
Австралийский путешественник Дик Смит, 

пролетевший несколько лет назад на верто
лете из Канады до Северного полюса, стал пер
вым жителем Австралии, побывавшим на обо
их полюсах планеты. Поздно вечером 30 нояб
ря, совершив 12-часовой перелет протяжен
ностью 2.500 километров с австралийской на
учной станиии Кейси, он посадил свой легкий 
самолет на Южном полюсе. По пути Смит и 
его партнер Гайле Кершо совершили посадку 
для заправки горючим на советской антарк
тической станции «Восток». Первоначально 
планировалось заправляться на одной из аме
риканских станций на «ледовом континенте», 
однако США не дали на это разрешения.

(Продолжение)Продолжаем публикацию ответов на задания конкурса.
Диагр. 168. Б: в2, с1, 42, еЗ, 14, сЗ, 112, й4 (8). Ч: аЗ, с5, 46, 16, 18, й5, 116, Ь8 (8). Указать наилучшую серию из пяти ходов за белых. Вот эта серия (буквами обозначены последующие варианты и комментарии, которые в ответе не обязательно было указывать — достаточно было указать серию): 1. 42-сЗ! А18-й7! 2. сЗ-44Вс5-в4 3. 44-с5 в4-сЗ 4. сб-е7! сЗ-а1 5. е7-48 С.А:1. в2-сЗ? 18-К7 2. сЗ-в4 (если 2. сЗ-44, то аЗ-в2! 3. 44-вб, нельзя с1-аЗ из-за с5-в4 с выигрышем черных, в2-а1 4. в6-а7 а1-е5 и белым надо бороться за ничью) аЗ-в2 3. с1-аЗ сб-44 4. еЗ-е7 й5-с1 5. е7-й5 116-14 6. йЗ-е5 й7-16 7. е5-й7 118-16 и черные легко достигают ничьей. Например. 8. й2-йЗ с1-еЗ 9. в4-а5 еЗ-с5 10. ^3-14 с5-18 11. 14-й5 18-е7. Белые могут и проиграть: 8. в4-а5 с1-е‘3 9. аЗ-в4 еЗ-й1!х.В:2. сЗ-в4 сб-44, черные разгружают позицию, так как 45-е5 проигрывает, 3. еЗ-е7 16-48! 4. й446 ц7-е5 5. 14-46 аЗ-е7 и о выигрыше белых говорить нет оснований.С: При постановке дамки на 18 удается доказать быструю ничью за черных. 5. 67-18 а1-в21, единственное. (На а1-сЗ выигрывает еЗ-44. Проигрывает и 5. ... 16-е5? 6. 114-44 а1-16 7. йЗ-й4, для черной дамки готова петля из шашек 14 и й2, 16-48 8. 18-с5! й7-16, на 48-а5 есть с5-в6, а на 48-16, с5-а7, 16-<18. й4-й5 и Ь2-йЗ с победой. 9. с5-а7! 48-е7, нет размена над й5 из-за петли а7 и еЗ, но теперь белые выигрывают несложной комбинацией 10. с1-в2! и т. д.), 6. 18-46, немного ходов и У белых, в2-сЗ 7. 4б-в8 сЗ-в4 и черная дамка ушла на безопасный тройник а348.После 5. е7-48 у черных очень трудный эндшпиль, 5. ...а1-сЗ (после а1-в2 последует 48-в61, заставляя черных играть 16-е5 и сводя борьбу к рассмотренным выше вариантам). 6. 48-а5!(иначе черная дамка уйдет на тройник). сЗ-с1! 7. С1-42 е1-сЗ 8. аб-е1 аЗ-в2 9. е1-в4 в2-а1 10. в4-18 (угрожая еЗ-44) 16-еб 11. Й4-44 аЫб 12. йЗ-й4 16-48 и регулярный выигрыш здесь найти пока не удалось (об этом сообщил В. Б. Городецкий). Бесспорно, что в практической партии белые могут играть на победу, а у черных— нелегкая .защита.
Диагр. 170. Б: аЗ, а5, сЗ, е1, 12. йК йЗ, йб (8). Ч: с5. с7, е5, 14. 16. 18, й7. 114, Й2 (9). 1, сЗ-в4! с5-44 (1....с7-46 2. е1-42! 16-й5, проигрывает с5-44?. 42-сЗ,14-42, аб-вб, Й2-14, в4-с5, 46-в4, аЗ-е7х, 3. а5-вб с5-а7 4. в4-с5 46-в4 5. аЗ-с5, и, несмотря на две лишние шашки, у черных нет выигрыша, £7-16 6. 42-сЗ! и т. д.). 2. аб-вб! с7-сЗ 3. 12-еЗ 14-42 4. е1-12 й244 5. 12-еЗ 44-12 6. й1-е7 18-46 7. йб-сб, материальное преимущество черных велико, и они пытаются играть на победу, еб-14 (белые грозили сб-44 с ничьей). 8. сб-е31 42-С1 9. еЗ-йб сЗ-в2 10. аЗ-в41, шансы белых на спасение — в стремительном марше этой шашки, в2-а1, 11. в4-с51 (только сюда — в4-аб, а1-е51, 116-18. с1-е31 и у черных выигранное окончание) а1-е5, не выигрывают и другие продолжения. 12. сб-46 и 13. й6-й7 с ничьей. Хладнокровная стойка белой дамки йб против черной с1 производит сильное впечатление.Ответ на диаграмму 169 и итоги конкурса — в следующем выпуске.

ХРОНИКАВ клубе Всероссийского общества слепых состоялась интересная командная встреча: хозяева принимали шашечную команду клуба завода |рези'ново-технических изделий. Победили гости. На диаграмме 178 — одна из позиций этой встречи.
Диаграмма 178.

Осповин (ВОС) — 
Казакова (РТИ)

США В ЦИФРАХ ПРОТИВ АЭРОЗОЛЕЙ
«США в цифрах: статистический портрет Со

единенных Штатов» — так называется выпу
щенный в США сборник данных о демографи
ческой ситуации в стране. Население Соеди
ненных Штатов, говорится в нем, выросло с 
менее чем 4 млн. человек в 1790 году до бо
лее чем 240 млн. в 1987 году и продолжает 
ежегодно увеличиваться на 2,3 млн. человек. 
Самый многонаселенный штат страны — Ка
лифорния, где проживают свыше 27 млн. че
ловек. Самый малонаселенный — Вайоминг,

«Аэрозоли под запрет» — под таким лозун
гом турецкая партия «зеленых» развернула 
ка мп а нию против применения веществ, разру
шающих озонный слой атмосферы. Включив
шееся в эту кампанию общество парикмахе
ров западной турецкой провинции Коджаэли 
объявило ее «зоной, свободной от аэрозолей». 
Отныне во всех парикмахерских этой густо
населенной провинции специальные составы 
для укладки волос будут распыляться обычны
ми пульверизаторами.

Ход черных. Как бы вы сы
грали?Последний ход белых был с1-в2 (а как бы сыграли вы?). Кажется, черным надо сдаваться, но Ира Казакова, недавно выигравшая чемпионат области по русским шашкам среди девушек, нашла остроумный маневр, и партия закончилась ничьей.
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штну!
возвращение

Осенью этого года исполни
лось 70 лет со дня рождения 
одного из основоположников 
жанра авторской песни — 
Александра Аркадьевича ГА
ЛИЧА.

ВТОРСКАЯ песня выдви- 
нула трех корифеев, 

трех китов, на которых дер
жалось это движение в искус
стве. Это Высоцкий, Галич и 
Окуджава. Не будем судить о 
том, кто из них значительнее, 
кто крупнее, чьи песни на бо
лее долгое время останутся в 
памяти народной. История 
оассудит. Без любого из них 
мы были бы беднее.

У каждого была своя осо
бенность: у Высоцкого — не- 
поддельный романтизм, му
жественность, у Окуджавы — 
тонкий лиризм, философич
ность, у Галича — грубова
тый реализм, своего рода тра
гическая сатира и, конечно, 
гражданственность. ♦

Отчасти этим можно объяс
нить, что его творчество ме
нее известно, чем творчество 
двух других. Его песни при
шлись не ко двору в эпоху 
застоя. Они смело и откровен
но говорили о том, о чем при
нято было помалкивать:

Пусть другие кричат 
от отчаянья,

От обиды, от боли, 
от голода,

Мы-то знаем: доходней 
молчание.

Потому что молчание — 
золото.

Повседневное существова
ние простых людей, их нелег
кий быт считались не реко
мендуемой тематикой. А Га
лич писал о человеке, все 
время занятом мыслью о том, 
что надо

И того купить, 
и сего купить,

А на копеечки только воду 
пить,

А сырку к чайку, 
или ливерной —

Тут двугривенный, 
там двугривенный, 
А где ж их взять!
Поражает великолепное ка

чество стиха Галича. И Окуд
жава, и Высоцкий — подлин
ные поэты, но некоторые их 
песни (в чем Окуджава, на- 
п-ример, откровенно признает
ся) многое теряют без мело
дии, без обаяния манеры ис
полнения авторов. Любсе же 
стихотворение Галича ладно 
скроено и крепко сшито. Стих 
его органичен, в нем удиви
тельная свобода дыхания.

Конечно, он в значительной 
мере создан и приспособлен 
для исполнения под гитаоу, 
но может существовать и без 
этого. А какие рифмы! Я бы 
назвал его виртуозом ассо
нанса.

Как-то в моей памяти воз
никла строка из известной 
«Ошибки» Галича:

И не тревожат ни враг, 
ни побудка

Померзших ребят...
А дальше я забыл и начал 

вспоминать следующую стро
ку. С чем можно рифмовать 
эту самую «побудку»? И вдруг 
осенило:

Только однажды мы
слышим КАК БУДТО 

Вновь трубы трубят.
Почти любая рифма кажет

ся приблизительной на глаз, 
но оказывается такой звучной 
на слух, что типично именно 
для песни, для пословицы. В 
его ассонансах нет щеголева
той кокетливости, нарочито
сти, они естественны. Это мно
гого стоит.

Но зовет труба 
в рукопашный

И приказывает — 
воюйте!

Пой же, пой нам
о самой страшной. 

Самой твердой в мире
валюте...

Почему же такого талант
ливого человека у нас мень
ше знают, чем его собратьев, 
высоко, кстати, его ценивших? 
Прежде всего потому, что он 
в 1974 году уехал за рубеж. 
Уехал вынужденно и неохот
но. Ведь совсем недавно он 
писал, обращаясь к отъез
жающим:

Уезжайте, а я останусь!
Я на этой земле

останусь.
Кто-то ж должен, презрев 

усталость.
Наших мертвых стеречь 

покой.

вещало ему такой судьбы. 
Он был долгое время при
знанным, преуспевающим ли
тератором. Еще ребенком пе
чатался в «Пионерской прав
де», был замечен и похвален 
Светловым и Багрицким. 
Учился в Литинституте и в 
студии Станиславского. По 
рассказам, сам Станиславский 
сказал: «Этого надо принять 
обязательно, будет ли актер— 
неизвестно, а толк будет».

Перед войной перешел в 
студию Арбузова и Плучека, 
играл в спектакле «Город на 
заре». Когда началась война, 
хотел вступить в московское 
ополчение, но его не взяли 
из-за больного сердца. Нахо
дясь в эвакуации на Кавказе, 
добился зачисления во фрон
товую труп-пу, сделавшую 
около 300 выездов на передо
вую. Он был и актером, и ав
тором играемых интермедий. 
Писал Галич в войну и песни, 
например, «Затрубили труба
чи тревогу».

В послевоенные годы он 
был достаточно известен как 
драматург. Его пьесы: «Вас 
вызывает Таймыр», «Походный 
марш», «Пароход зовут «Ор
ленок»—шли во многих теат
рах. Плодотворна была и его 
работа в качестве киносцена-

«ВЕК НАШ
ПРОБУЕТ НАС...»
Вся вина его была в том, 

что он хотел средствами ис
кусства разобраться в том 
тревожащем, что беспокоило 
многих:

Я пути не ищу 
раскольного,

Я готов шагать 
по законному. 

Успокой ты меня, 
неспокойного, 

Растолкуй ты мне, 
бестолковому:

Если правда у нас
на знамени, 

Если смертной гордимся 
годностью, 

Так чего ж мы в испуге 
замерли

Перед ложью и 
перед подлостью!

Ложь и подлость не могли 
ему этого простить. В 1971 го
ду его исключили из Союза 
советских писателей, вскоре и 
из Союза кинематографистов 
и даже из Литфонда, из кото
рого в свсе время Пастерна
ка все-таки не исключили. 
Восстановлен он был в этом 
году в обратном порядке: 
сперва в Союзе кинематогра
фистов, затем и в Союзе пи
сателей.

За границей Галич прожил 
недолго. В 1977 году он скон
чался от несчастного случая— 
удара током при включении 
электроаппаратуры.

Ему было 59 лет.
А казалось, ничто не пред-

риста. Многие помнят фильмы 
«Верные друзья», «На семи 
ветрах», «Третья молодость» 
(о балетмейстере Мариусе 
Петипа), «Бегущая по волнам» 
(где исполнялось несколько 
песен Галича).

Юлий Ким пишет о нем: 
«Крупный, вальяжный, полно
кровный сангвиник, вполне 
благополучный советский дра
матург и сценарист, баловень 
кулис, всегда хорошо одетый, 
с таким бархатным барито
ном...». Что же заставило уже 
немолодого, больного челове
ка писать свои рискованные 
песни?

Один старый писатель, ко
торый прекрасно знал Галича, 
на просьбу Ю. Кима высту
пить с воспоминаниями о нем 
категорически отказался. Мо
тивировал тем, что не хочет 
врать, что Галич не был ге
роем, что он боялся. 
Но ведь герой не тот, кто не 
боится. Все мы состоим из 
бренной плоти.

И все так же, не проще
Век наш пробует нас...
Герой — это обостренное 

чувство совести, это преодо
ление страха во имя долга, 
из-за сознания неизбежности 
своей миссии. Он знает, что 
должен сделать то, что дру
гой не сделает. Во имя это
го можно и должно рисковать. 
Галич и рисковал. Больших 
аудиторий он не имел, но

• ФУТБОЛ

Вице-чемпион
России

Футболисты свердловского 
«Уралмаша» успешно высту
пили в чемпионате РСФСР, 
проходившем в Майкопе. 
Среди шести сильнейших 
команд республики свердлов
чане стали вторыми. Поде
литься впечатлениями о тур
нире мы попросили тренера 
спортклуба «Уралмаш» В. Л.
Володина. Вот что 
зал:

— В Майкопе 
играли «Динамо»

он расска-

кроме нас 
(Брянск),

«Сокол» (Саратов), «Цемент»
(Новороссийск), «Иртыш»
(Омск), «Динамо» (Вологда). 
Свердловчане выиграли два
матча у динамовцев Во-
логды — 5,1 (голы забили
Ю. Матвеев 3, В. Кова

новинка

Обучает «Кварцфильм»
человек , 
и природа

песни быстро расходились по 
стране благодаря тому, что

Есть магнитофон системы 
«Яуза».

Это все — и этого 
достаточно!

Единственный — и роко
вой — случай, когда Галич по
лучил большую аудиторию, 
был в марте 1968 года в но
восибирском Академгородке. 
Успех был огромный.

Но 18 апреля 1968 года в 
газете «Вечерний Новоси
бирск» появилась большая 
разгромная статья Николая 
Мейсака «Песня — это ору
жие». Автор не признавал в 
песнях Галича никаких досто
инств. Он утверждал, напри
мер, что в них коверкается 
русский язык. Но как раз язык 
Галича богат и полнокровен. 
Пезец сыграл и спел самых 
разнообразных персонажей 
нашей действительности, в ос
новном простых людей.

Поэт — не генератор шума 
времени, он его эхо. Что он 
слышит вокруг, то вбирает в 
себя и воспроизводит в меру 
дарования.

Но живем-то. говорю.
не на облаке...

Живем среди людей. А они 
говорят не на дистиллирован
ном «бэйсик-рашен», а на вы
разительном, живом языке.

К. И. Чуковский, послушав 
песни Галича, однажды ска

зал: «А я-то думал, что хоро
шо знаю русский язык».

Статья же сделала свое де
ло. Послужила сигналом к 
травле поэта. Пьесы его пере
стали ставить, фильмы по его 
сценариям исчезли с экранов, 
в конце концов ему предло
жили уехать. За рубежом он 
написал не более десятка пе
сен. Ему необходим был воз
дух нашей страны, чтобы 
творить.

После смерти Галича его 
братом и публикатором его 
стихов Валерием Гинзбургом 
было найдено письмо к руко
водству Союза писателей:

«Моя Россия остается со 
мной... от этой России меня 
отлучить нельзя, никакая си
ла не может заставить меня с 
нею расстаться...».

В передаче московского ра
дио, посвященной Галичу, Бу
лат Окуджава с горечью ска
зал, что везде, и у нас тоже, 
неистребима традиция по
смертного признания поэтов.

Сейчас во многих журналах 
публикуются стихи и песни 
Галича, немало и материалов 
о нем. В «Кругозоре» № 10 
есть гибкая пластинка, выхо
дит альбом из двух пластинок 
в Москве и пластинка в Ле
нинграде. Обещают и сбор
ник стихов, которого поэт при 
жизни так и не дождался. 
Александр Галии по праву 
возвращается к нам.

В. РУТМИНСКИЙ.
НА СНИМКЕ: Александр Га

лич — Одесса. 1971 год.
Фото из архива автора.

лев, М. Агапов), и Брянска— 
4:1 (А. Андреев —; 2, Н. Сер
геев, О. Калашников), вничью 
сыграли с «Соколом »—• 3:3 
(Н. Сергеев —■ 2, М. Ага
пов) и «Цементом» — буду
щим победителем турнира — 
1:1. (А. Андреев). Причем 
за две минуты до конца мат
ча «Уралмаш» вел 1:0, и 
лишь случайная оплошность 
голкипера свердловчан, вы
ронившего мяч из рук, не по
зволила им выиграть. Един
ственное поражение нанес 
омский «Иртыш» — 1:0. Не
удачное выступление коман
ды в переходном турнире по
казало, что в игре «Уралма
ша» еще много недостатков. 
Естественно, тренеры коман
ды и игроки постарались при
ложить все силы, чтобы хоть 
как-то реабилитировать себя 
за прошлые неудачи. И, на
до сказать, команда смотре
лась неплохо. Победи мы 
«Цемент», «Уралмаш» имел 
бы хорошие шансы на первое 
место.

Турнир в Майкопе пресле
довал и иную, не менее важ-
ную цель это » проверка

ПОВЕЗЛО-НЕ ПОВЕЗЛО
Решением исполкома город

ского Совета народных депу
татов Первоуральска утверж
дено право на жизнь еще од
ного кооператива «Кварц- 
фильм», который работает при 
клубе имени Ленина производ
ственного объединения «Хром
пик».

Успели .зарекомендовать се
бя два других первоуральских 
кооператива — «Спектр» и 
«Аккорд», действующие при 
городском отделе культуры. 
Первый — художественно-офор
мительский. Интересно. на 
высоком профессиональном 
уровне он выполняет заявки 
предприятий, учреждений, ча
стных лиц на оформление 
квартир, залов, фойе, уголков 
отдыха. «Спектровцы» по ваше
му желанию могут даже сло
жить камин. «Аккорд» скон
центрировал в своих руках ор
ганизацию доруга любителей

дискотек. видео, взял на 
себя шефство над глубин
кой, обслуживает клубы Би- 
лимбая, Ново-Уткинска, Коу- 
ровки.

На новый кооператив возла
гается обязанность обучать 
желающих правилам люби
тельской съемки, выполнять 
заказы на обработку кинопле
нок, создание по заявкам граж
дан и коллективов кинофиль
мов жизни. истории, юбилей
ных событиях.

— В районе давно популяри
зируется любительская кино
съемка. — рассказывает заве
дующий городским отделом 
культуры Михаил Андреевич 
Хусаинов, — Под председатель
ством Эльшана Гасанова коопе
ратив создан на базе клубного 
кружка.

Т. СЫСОЕВА.
Первоуральск.

мастера сцены

Имена на афишах

Уже который час валил 
густой, мягкий снег. Начался 
он еще с ночи и сейчас шел 
буквально стеной. Так и под
мывало раздвинуть руками 
эту плотную белесую кисею. 
Иначе, казачось, невозмож
но пройти оставшуюся часть 
пути.

В такую пору вся лесная 
живность — и птицы и зве
ри — спешит спрятаться в 
укромные места: кто под 
разлапистые ветви, кто про
сто под кучу валежника. Ти
шина в лесу стоит плотная, 
молчаливая. Никого не вид
но, никого не слышно. Один 
лишь снег шелестит.

Но на этот раз произошла 
неожиданная история. Вер
нее, даже оказия.

Как уж так получилось, 
что осторожный по натуре 
заяц, когда к рассвету снег

усилился и невозможно ста
ло продолжать ночную тра
пезу, устроил лежку вблизи 
лесной норы, никто не рас
скажет, кроме него самого. 
Он улегся под кустиком, на
висшим над небольшим ов
ражком, каких немало встре
чается в лесной чащобе. Воз
можно, посчитал, что лучше
го места не найдешь. А об
следовать все кругом — не в 
заячьих правилах. Следов же 
никаких не увидел — засы
пало снегом.

К утру лиса проголодалась 
и, конечно, учуяла приятный 
запах. А учуяв, решила, не
смотря на снегопад, позав
тракать. Но заяц оказался 
не простак. Недаром гово
рят: на то и лиса, чтобы за
яц нс дремал. Наш косой, 
понятно, дремал (какой же 
зверь без сна?), однако опас
ный шорох уловил. И тот
час словно невидимая пру
жина подбросила его вверх. 
Дальше ему следовало бро

ситься в густую поросль ку
старника, который рос почти 
что рядом. Уж больно не 
любят лисы такие места.

Возможно, заяц рассудил 
по-своему: он кинулся огром
ными прыжками на белев
шую между частоколом дре
весных стволов просторную 
поляну. Рыжая за ним. На
перерез. Примерно посреди 
лесной луговины настигла- 
таки его. Но — увы!

...Вот он, лежит передо 
мною, куцый заячий хвост, 
полузасыпанный снегом. 
Видны следы погони. Вид
на неглубокая ямка, об
разовавшаяся в момент, 
когда рыжая охотница столь 
неудачно ухватилась за не
задачливого зайчищку. И 
окончание этой оказии вид
но: косой умчался в одну 
сторону, р лиса мелкой 
рысью отправилась в дру
гую. Уж и поплевалась она, 
наверное, с досады!

С. АЛЕКСЕЕВ.

ДВОРЕЦ СПОРТА 
8—11 декабря

Сергей МИНАЕВ
И СТУДИЯ ПОПУЛЯРНОЙ МУЗЫКИ 

«РЕКОРД».
В программе принимают участие: Владимир 

Маркин, группы «Класс», «Альянс» и др.
Начало концертов: 8-ХН — в 23 час. 30 мин., 

9-ХП — в 14 и 23 час. 30 мин., 10-ХН — в 11, 
19 час. 30 мин., 22 часа, 11-ХН — в 12, 15, 18, 
21 час.

Билеты вы сможете купить в кассах Дворца 
спорта, а также ДК «Уралхиммаша», ДК УПИ, 
ДК им. Лаврова, ДК им. Горького, Центрального 
стадиона, пассажа.

Заявки на коллективные посещения принима
ются по тел. 55-00-81.

СПТУ № 1 УРАЛМАШЗАВОДА 
ОБЪЯВЛЯЕТ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ НАБОР 

на следующие профессии:
слесарь широкого профиля, станочник широкого 
профиля, токарь-револьверщик, фрезеровщик, 
зуборез, маляр строительный, литейщик-фор
мовщик, модельщик по деревянным моделям.

Срок обучения — 3 года. По окончании учили
ща выдается диплом о среднем образовании. 
Иногородним предоставляется общежитие. В пе
риод производственной практики выплачивает
ся 50% заработной платы.

Училище располагает всеми условиями для ус- 
пешногб овладения рабочим мастерством.

Адрес училища: 620012, г. Свердловск, ул. 
Машиностроителей, 3 (трамв. № 5, 12, тролл. 
№ 3, авт. № 34, 36, 104, 108). Телефоны: 
31-39-90, 31-30-58.

На днях в свердловском 
Доме актера состоялся бла
готворительный вечер, сред
ства от которого перечисле
ны в фонд создания в Сверд
ловске музея уральского 
камнерезного, ювелирного и 
гранильного искусства. Ве
чер организован Свердлов
скими отделениями Союза 
театральных деятелен
РСФСР, Советского фонда 
культуры и академическим 
театром драмы.

Для многих свердловских 
театралов дороги напоми
нающие о славных временах 
нашей драматической сцены 
имена: Борис Ильин и Ми
хаил Буйный, Мария Тока
рева и Константин Макси
мов, Капитолина Ламочкина 
и Елена Захарова... Уже нет 
этих имен на афишах теат
ра — ушли из жизни заме
чательные актеры, но не 
ушли из памяти зрителей 
созданные ими образы, ак
терское мастерство. Их свет
лой памяти и был посвящен 
вечер, в котором участвова
ли ведущие артисты театра 
драмы.

Этот вечер—не первый и 
не последний в цикле « Масте
ра сцены». Первым был ве
чер памяти актера и педа

гога Николая Агурова, а 
главной героиней следующе
го станет Ольга Солдатова.

Актриса, режиссер, мно
гие годы руководившая са
модеятельными театральны
ми коллективами Дворца 
культуры имени Свердлова 
и ДК имени Лаврова, а ны
не на заслуженном отдыхе, 
Ольга Петровна Солдатова 
была первым театральным 
наставником заслуженных 
артистов РСФСР Маргариты 
Буториной и Валерия Писа
рева, актеров Свердловско
го академического театра 
драмы. Ожидается и при- 

. езд гостя из Минска — лау
реата Государственной пре
мии’ СССР, лауреата пре
мии Ленинского комсомола, 
заслуженного артиста Бело
русской ССР Владимира Го
стюхина. Свои первые роли 
он тоже сыграл под руко
водством О. П. Солдатовой 
и помнит об этом.

Словом, вечер обещает 
быть интересным. А стать 
зрителями на нем могут все 
желающие — все, кто лю
бит театр. 12 декабря в 
свердловском Доме работни
ков культуры.

К. ОСИПОВА.

312259. Мне 36 лет. рост 162, 
русский, образование среднее, 
женат не был. не свердловча
нин, жильем обеспечен, вред
ных привычек. не имею. На
деюсь встретить девушку или 
молодую женщину для совмест
ной жизни — серьезную. с 
мягким характером, приятной 
внешности.
313336. В наше сложное и про
тиворечивое время непросто 
девушке с серьезным отноше
нием к жизни и людям встре
тить достойного, самостоятель
ного молодого человека... И 
все же не теряю надежды, что 
откликнется человек 24 — 28 
лет. способный на добрые чув
ства. честный и порядочный. 
Мой рост около 170, образова
ние гуманитарное.
312296. Анатолий. Хочу позна
комиться с девушкой в воз
расте до 26 лет. которая, как 
и я, ценит в людях ум. добро
ту. порядочность, чувство юмо
ра. Отвечу на письмо, лучше 
с фотографией, возврат кото
рой гарантирую. Мне 29 лет, 
рост 173, женат не был. учусь 
на вечернем отделении инсти
тута. Увлечения разносторон

ние — книги, кино, природа. 
Хожу в походы. занимаюсь 
садоводством, люблю цветы — 
жаль, дарить некому...
312166. Мужчина 30 лет (рост 
180) желает познакомиться с 
женщиной 25 — 30 лет. можно 
с детьми. Подробности при 
встрече.

312293. Живу в Подмосковье, 
мне 25 лет, рост 160, образо
вание высшее, жильем и ма
териально обеспечена. Надеюсь 
на встречу с интересным чело
веком для создания семьи.

313310. Стройная. обаятель
ная свердловчанка 26 лет (рост 
172), имеющая высшее образо
вание, хочет связать свою 
судьбу с настоящим мужчи
ной в возрасте до 33 лет.

313332. Мне 23 года, рост 
185. помощник машиниста, рус
ский, симпатичен, по характе
ру живой, не пыо и не курю, 
жильем обеспечен. Желаю по
знакомиться с высокой строй
ной девушкой в возрасте до 23 
лет. Отвечу на письмо с фото
графией.

8358. Мне 24 года, кореянка, 
живу во Владивостоке, профес
сия спокойная, характер — не 
очень, ничем не обеспечена. 
Ищу хорошего человека, не ли
шенного терпения и проница
тельности, желательно
(очень!) — с чувством юмора, 
можно — с высшим образова
нием и выше среднего роста.

00421. Мне 21 год. рост 165, 
стройная, русская, имею при
влекательную внешность, длин
ные красивые волосы. Образо
вание незаконченное высшее, 
работаю в детском саду воспи
тателем. люблю детей. Не сверд
ловчанка. Надеюсь познако
миться с добрым порядочным 
мужчиной 22 — 35 лет. ростом 
выше среднего. желательно 
военнослужащим. Ценю вер
ность и постоянство. Отвечу на 
письмо с фотографией.

молодбтх футболистов. Тех, 
кто станет основными игро
ками в следующем сезоне. В 
матчах был задействован це
лый ряд перспективных иг
роков из нашей школы (71г. 
р.),' прошли серьезные испы
тания и их более старшие то
варищи — те. кто редко вы
ходил на поле в этом сезоне. 
Проявили они себя хорошо. 
Надо сказать, что в Майкоп 
мы приехали без ряда веду
щих игроков. Отчислены из 
команды С. Бобовской, С. Ма
каров, С. Наумкин, получили 
серьезные травмы Н. Кузне
цов и Д. Устюжанинов, ’йо-’ 
этому у резервистов была за
дача стать им полноценной 
заменой. Хочется особенно 
выделить полузащитника О. 
Веретенникова и нападающе
го А. Андреева. Этот Дорвард ■ 
недавно в команде, но успел 
проявить себя отлично. В 
Майкопе он был признан луч
шим нападающим. Рады мы 
были игре на турнире М. Ага
пова. Любители футбола пом
нят. сколько времени приш
лось Михаилу не играть из- 
за травм. Сейчас он постепен
но набирает свою прежнюю 
форму, и, хочется верить, в 
следующем сезоне мы вновь 
увидим прежнего Агапова — 
надежный оплот обороны 
команды. Во многом благода
ря, его уверенной игре у 
«Уралмаша» не было особых 
проблем в защите. Нет пре
тензий и к вратарю В. Буфа- 
лову. Он сыграл практически 
безошибочно, и, думается, 
неправы те болельщики, кто 
преждевременно «списал» 
его из- команды в связи с 
проигрышами в переходном 
турнире.

В заключение хотелось бы 
поведать о том, где мы игра
ли. Лишь два первых тура 
прошли при хорошей, солнеч
ной погоде. А потом снег и 
оттепель сделали свое чер
ное дело. Поле стадиона пре
вратилось в жидкую кашу, 
где трудно было думать о 
какой-то технике. Отрадно, 
что в таких условиях, когда 
потребовалось показать свою 
силу и выносливость, сыграть 
через не могу, ребята это сде
лали успешно, что дает осно
вания надеяться на их хоро
шую игру и в следующем се
зоне.

Записал 
Ю. ОВОДОВ.

• «СПОРТЛОТО»
Результаты 49 тиража лоте

реи «Спортлото» «6 из 45» 
«5 из 36», состоявшегося 4
кабря 1988 года.

«6 из 45»: 11, 15, 20, 21, 
31.

«5 из 36»: 14, 24, 25, 30,

Л «СПОРТПРОГНОЗ»
РЕЗУЛЬТАТЫ 49 ТИРАЖА

«НА CMtHY!»
индекс 5 3800

Г азета выходит ежедневно 
кроме воскресенья и поне
дельника. 250 раз в году

Ло вопросам подлиски и дос
тавки обращаться в отделения 
связи, агентства «Союзпечать»

620219. СВЕРДЛОВСК 
ГСП-153, ул. ТУРГЕНЕВА, 13. 

12-й ЭТАЖ.
РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 

«НА СМЕНУ!».

* редактор 51-28-61;
* заместитель редактора 

51-33-75;
♦ ответственный секретарь 

58-95-48:

* секретариат 58-96-11
и 56-17-70:

* отдел рабочей и инженерной 
молодежи 56-37-28, 56-17-12;

и 
Де-
29,

32,

Письма абонентам направляйте по адресу: 620219, г. Сверд
ловск, ГСП-330, ул. Луначарского, 78, служба семьи «Надежда», 
абоненту №... Тел 55-24-72.

Просим всех, кто обращается в службу семьи с вопросами, 
присылать конверт со своим адресом.

Браиные объявления вы можете опубликовать, не посещая 
«Службу семьи» лично Для этого нужно оформить денежный 
перевод в размере 53 рублей 50 копеек на расчетный счет 
№ 500404 в Кировском отделении Жилсоцбанка г. Свердлов
ска. Почтовый индекс 620219, Свердгорпрокатразнобыт, уча
сток № 3 — с пометкой «Для «Службы семьи» и выслать кви
танцию об оплате по адресу «Службы семьи».

(3 — 4 декабря)
1-1. 2-Х, 3-Х, 4-Х, 5-Х 

6 — 1. 7 —X, 8 — 2, 9 — 2, '
11 — 1, 12—1, 13 — 1.

Примечание: первая циф
ра — номер пары команд, вто
рая цифра — исход встречи. 
Исход встречи второй пары

10

команд определен жеребьев
кой.

' (ТАСС).

Редактор 3. ЕФИМЧИК.

* отдел сельской молодежи 
56 17-51;

* отдел коммунистического 
воспитания 56-17-73. 56-91-14;

* сектор нравственно
правового воспитания 
56-91-12 58 92-41;

* отдел комсомольской жизни 
и молодежных проблем 
51-16-81, 56-91 15;

♦ отдел учащейся молодежи 
53-93-89 и 56-91-12;

ДИРЕКЦИЯ СТРОЯЩЕГОСЯ ПИВОБЕЗАЛКОГОЛЬ- 
НОГО ЗАВОДА И СПТУ № 19

ПРОИЗВОДЯТ НАБОР МОЛОДЕЖИ 
для получения специальностей пивоваренного 

и безалкогольного производства:
варщик, фильтровальщик, аппаратчик процесса бро
жения, аппаратчик выращивания дрожжей, солодов- 
щик, машинист-солододробильщик.

Срок обучения — 10 месяцев. Начало занятий —. • 
15 декабря.

Принимаются девушки в возрасте не моложе 16 
лет и юноши, уволенные в запас из рядов Советской 
Армии.

Стипендия — 50 рублей.
Для поступления необходимы документы: свиде

тельство или аттестат об образовании, паспорт, харак
теристика. медицинская справка ф. 286. справка с 
места жительства, пять фотографий 3X4 см.

Адрес: 620000. г.Свеодловск, гл. Титова. 19.
Трамваи № 1, 9, 14, 25, ост. — «Братская». Тел.: 
25-00-92, 25-81-34.

®

УЧЕБНО КОНСУЛЬТАЦИОННЫЙ ПУНКТ УПИ 
при ПО «Урслхиммаш» 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ 
на 6-месячные курсы

по подготовке и поступлению. в вузы в 1989 г.
Занятия на курсах проводятся вечером 3 раза в не

делю по 4 часа.
Для поступления необходимы заявление, две фото

графии 3x4 см. Аттестат или диплом, а также паспорт 
предъявляются в момент зачисления.

Плата за обучение — 50 руб.
Прием заявлений ежедневно по адресу: 620000, 

Свердловск, ул. Грибоедова, 29 (тролл. № 1, 6, ост. — 
«Химмаш»), Телефон 27-14-05.

©
СВЕРДЛОВСКОЕ ПРОФТЕХУЧИЛИЩЕ № 46
И ТРЕСТ «СВЕРДЛОВСКГРАЖДАПС1 РОН»
ОБЪЯВЛЯЮТ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ НАБОР 

юношей, уволенных в запас из- рядов Советской Ар
мии с образованием 10 классов по специальности шту
катур Облицовщик-плиточник со сроком обучения 
7 месяцев.

Начало занятий —15 декабря.
Иногородним предоставляет я благоустроенное об

щежитие. Стипендия — 100 руб. В период производ
ственной практики выплачивается 50% от заработной 
платы.

Выпускники направляются в строительные управле
ния треста «Свердловскгражданстрой». Лица, прорабо
тавшие в тресте 2 года, принимаются в МЖК.

Условия приема — общие для всех училищ.
Наш адрес: 620103, г. Свердловск, ул. Умельцев. 5. 

Трамваи № 9, 14, 25, ост. — «Эскадронная», автобус 
№ 26, ост. — «Умельцев».

Телефоны: 25-37-17, 25-37-18.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

СВЕРДЛОВСКИЙ 
академический театр 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА
им. А. в. ЛУНАЧАРСКОГО 

12-ХП КОНЦЕРТ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня ЧЕРНАЯ НЕВЕСТА 
8-ХП КАБАНЧИК

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ДВОРЕЦ МОЛОДЕЖИ

ГАСТРОЛИ 
Ленинградского театра 

им. Ленсовета
Сегодня, 8. 9, 10ХП

_ ДИОГЕН
Билеты — в кассе 

филармонии.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ 
Сегодня КОНЕЦ СВЕТА 
8-ХП О БЕДНОМ ГУСАРЕ...

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 

КОМСОМОЛА
Сегодня в 11 час. СКАЗКА 
„ О ХРАБРОМ КИКИЛЕ 
8-ХП в 19 час. НЕДОРОСЛЬ

КИНОКОН1!Е°т:-'ЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

ФЕСТИВАЛЬ ФЕСТИВАЛЕЙ 
«УОЛЛ-СТРИТ» 

(две серии)
Сеансы: 11-30. 15-30. 19-30.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:

ОКТЯБРЬ — Прошлое, на
стоящее, будущее (две се
рии)

СОВКИНО -— Четверо дру
зей лое серии).

ТЕМП — Полковник Редль 
(две серии). Видеозал — 
Комиссар.

УРАЛ — Амадей. Красная 
пустыня. Ангел-хранитель. 
Анна Ахматова. Листки из 
дневника. Мария.

ДК нм. ГОРЬКОГО — 
Кинг Конг (две серии).

ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Маленькая Вера (две серии).

ДРУЖБА — Кинг Конг 
жив. Запретная зона.

.— Мальчик-солдат.
ИСКРА — Ностальгия 

(две сепии). Данди по проз
вищу Крокодил. Танцор дис
ко (две серии).

БУРЕВЕСТНИК — Комиссар.
СОВРЕМЕННИК — Чет

вертая власть.
~ Запретная зона.

ЗАРЯ_ -— Заклятие Доли
ны змей. Как три мушкете
ра /две серии).

КОМСОМОЛЕЦ — Закля
тие Долины змей.

СТРЕЛА — Мой боевой 
расчет. Потерпевшие с «Лигурии».

ЮЖНЫЙ — Большое при
ключение Зорро.

ПОГОД* —

8—9 декабря по области ожидается облачная погода, 
с прояснениями, небольшой снег, слабая метель, ветер 
юго-западный. 7—12 метров в секунду. Температгра 
воздуха 8 декабря ночью 8—13. днем 2 — 7, 9 декабря 
ночью 10—15, днем 4 — 9.

* отдел информации, спорта 
и военно-патриотического 
воспитания
51-39-09 58-92-37;
51-60-84;

* отдел культуры 56-17-71;
* отдел писем

51-10-66 56-17-50. 56 91-23;
* фотокорреспондент 56-17-72;
* отдел рекламы 

и объявлений 
51-17 62
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